
,&f/ П ролш арт  Scex стран, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 29 ЯНВАРЯ 1989 ГОДА № 24 (20544) Цена 3 коп.
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Я р е в е с и н /Г  2.ЮО.ОООм’
е тем п -свер ж тем п !

в  конце января Белоярский ЛПК име
ет по вывозке знаянтельную прибавку к 
графику обязательств; 6,5 тысячи кубо
метров. И она возрастает. Благодаря 
прежде всего ударной работе привлечен
ных транспортников.

На долю водителей автоколонны 
j4 o 1974, которых возглавляет Б. С. Ко- 
стецкий, приходится четверть вывезенного 
леса. Они доставили на перевалку 27,6 
тысячи кубометров. Ежесуточно на 25 
«КамАЗов» планируется сейчас 650 кубо
метров, а вывозится вдвое больше. Это за 
150 километров, с вахты Олимпийская!

Из-за ростепели наши помощники на
чали нынче сезон неровно. Пока не был 
готов основной зимник, перебрасывали 
хлысты с ближнрй вахты Светлая, с дру
гих расположенных неподалеку от Белого

Яра делян. Не всех даже удавалось пол
ностью загрузить работой. Теперь, когда 
дорожникам под руководством нашего ве
терана А .' В. Коржавина удается поддер
живать трассу на Олимпийскую в удовлет
ворительном состоянии, горожане стре
мятся наверстать потерянное. Наивысшая 
выработка у экипажей Г. П. Артюхина — 
В. Н. Перемитина, Л. А. Крахмаля — 
Ю. Ф. Максимова, В. И, Кригера — 
В. Е. Антоновича.

Если до конца месяца сохранится на
бранный темп, точнее было бы сказать 
сверхтемп, — томичи перевезут еще свы
ше 10 тысяч кубометров добротного вах
тового хвойника.

Л. ЗАХАРОВА, 
экономист Белоярского ЛПК, 

наш нешт, корр.
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Представляем новую рубрику
Возникла необходимость высказать свое мне- 

нне... Человек поднимает руку и говорит: «Прошу 
слова!».

Это на собрании. А  мы решили отвести в газете 
уголок, где будем печатать коротко высказанные 

{ мнения о явлениях, фактах н событиях окружа
ющей нас действительности, о том, что заДело ду
шу из опубликованного, увиденного по телевиде
нию, услышанного по радио. Это будет своеоб^з- 

I ное собрание с участием всех наших читателей. По
вестка дня — наша жизнь, наша перестройка, наши 
мысли о прошлом, настоящем и будущем.

О гибком 
рабочем времени

1

Рекомендую трудовым 
коллективам заинт^есо- 
ваться новой формой тру
дового дня — с 1триме- 
неиием гибкого рабочего 
времени. Па ряде пред
приятий г. Томска она 
уже действует. Практика 
показала, что отсутствие 
жесткого закрепления на
чала и конца работы не 
ведет к ослаблению дис
циплины, а, наоборот, 
учит считать каждую ми
нуту и в конечном счете 
повышает производитель
ность труда. Важен и 
такой фактор; психологи
ческое настроение чело
века. Ведь теперь он сам 
распоряжается своим ра
бочим временем, появля
ется чувство ответствен
ности за обя0ате1льную от
работку времени, потра
ченного на срочные лич,- 
ные Щ'жды (отвести ре
бенка к врачу, пере- 
ж;1нть часы «пик» на 
транспорте и т. д.).

Работающему по гра
фику гибкого рабочего 
времени необходимо обя
зательно быть на работе, 
к примеру, с 10  до 12 
часов и с 14 до 16 часов

30 минут. При необходи
мости можно отработать 
и не весь рабочий день. 
Можно больше, можно 
меньше, но в сумме за 
месяц должно быть вы
работано положенное по 
трудовому 1эаконо1датель|- 
ству время.

Фактическое время от
работки фиксируется в 
журнале и всегда подкон
трольно администрации и 
общественности. Полная 
продолжительность одно
го рабочего дня не долж
на превышать 10 часов 
15 минут.

Право на 'работу по 
графику гибкого рабоче
го ■ времени получают 
лучшие работники или 
целиком подразделения 
по согласованию с ру
ководством и обществен
ными организациями 
предприятия.

С положением о гиб
ком рабочем времени вы 
•можепе юз)йакомн(ться »  
Ц'НТИ. Его можно зака
зать по адресу: 634009,
Тамск, ул. Дальне-К'лю- 
чевская, 4.

Г. ИВАНОВ, 
инженер.

О детском празднике
Целиком согласен с ав

тором письма «Вот так 
елка!» («Красное знамя», 
20 января). Никакого 
детского праздника на 
елке во Дворце зрелищ й 
спорта не состоялось. 
Жалко было 'Глядеть на 
тех ребят, которые при
шли в костюмах. На них 
ивкто не обратил внима
ния. Никто даже не удо
сужился устроить хоро
вод! Было скучно. Ведь 
если некоторых взрос-

льгх удовлетворила пока
занная эстрадная про
грамма, то зачем она:ре- 
.бятам?

Новый год по тради
ции — детский 'Праздник. 
(Во Дворце зрелищ и 
спорта собираются тыся
чи ребят, причем не 
только из областного 
центра. Так неужели же 
для них жалко времени 
и усилий организаторам 
праздника?

Н. ЮРИНА.
г. Томск.

о  с т а т ь е  с«Жена  
Н. И. Бухарина в Томске»

HpoiKHTan в газете 
«Красное знамя» статью 
Г. Павлова «Жена Н, И. 
Бухарина в Томске». Про
тивно и гадко думать о 
том, что жил в одно вре
мя, ходил по тем же ули
цам, что и люди, извра
тившие советские зако
ны и человеческую мо
раль. Но почему же в 
публикациях о невинно

страдающих не называв 
,ются фамилии следовате
лей и надаирателей? 
Коль живы жертвы, дол
жны быть живы и те, 
кто рвал детские ■ фото
графии. Общество долж
но знать .фамилии этих 
людей, даже если их нет 
)в живых.

М. ЗЕЛЕНОВ, 
член КПСС с 1941 

года.

О статье 
€€ Раздался 
выстрел»
Не мог без волнения 

читать статью В. Сомо
ва «Раздался выстрел» 
в № 12 «Красного aaia- 
мени». Действительно, 
.редко еще наши cjwbi 
.оправдывают людей, за
щищающих жизнь, честь 
и достоинство — свое 
или близких. Такова и 
реакция окружающих: 
.когда хулиганы ломились 
в дверь Пономаревых, 
орали три часа подряд, 
.думаете, никто не слы
шал? Но вмешаться — 
значит брать ответствен- 
,яост-ь' на себя... А  как 
определить «предел не
обходимой обороны»?

Думаю, закон должен 
.дать точное определение 
зтого самого «предела». 
Цестный человек должен 
.быть уверен, что закон 
всегда станет на его за
щиту, Решение суда одо
бряю. Надо еще и нака
зать рсяителей 'ПЬяных 
хулиганов.

Ц. КОВАЛЬ.
г. Томск.

О  Павлике 
Морозове
в  статье «Растопление 

камня» меня покоробили 
слова о Павлике Морозо
ве.

Писатель- фальсифика
тор некто Альперович- 
ДТО'жников издал в Лон
доне книгу о событиях в 
Герасимовне, заявив в 
ней о том. что в нашей 
стране на примере Пав
лика Морозова учат до
носить на родителей. Эту 
версию подхватили неко
торые недобросовестные 
писатели. Тем, кто хочет 
знать прав1Ду, советую 
прочесть статью В, Ко
ноненко «Посмертно... ре
прессировать?» в журна
ле «Человек и закон» 
№ 1 за 1989 год.

Какой ои доносчик? 
Даже во время суда над 
отцом - взяточником, во
ром и пьяницей никто из 
свидетелей не сказал, что 
с «  донес на отца. Маль
чик открыто и смело бо
ролся против злоупотреб
лений отца. На суде он 
честно сказал правду. А 
вы, очутись на месте 
этого ребенка, говорили 
бы правду как свидетель 
или лгали суду, нарушая 
закон?! Мы сами, воспи
тывались и детей в шко
ле воспитывали на при
мере образа Лавлнка Мо
розова, как честного, бес- 
корьктного и смелого 
пионера, и нам, и нашим 
ученикам и в голову не 
приходило, что он учил 
нас доносить на родите
лей!

Не отнимайте светлый 
образ Павлика Морозова 
у наших внуков, настоя
щего пионера и малёт>- 
К'сто борца за светлое бу
дущее. и не его вина, что 
он жил в такое время.

Пребывание в Томске делегации 
А к а д е м и и  н а у к  С С С Р

27 января 1989 года в Томске находи
лись вице-президент АН СССР академик 
О. М, Нефедов, вице-президент АН СССР 
академик секретарь отделения проблем 
машиностроения, механики и процессов уп
равления К. В. Фролов, вице-президент 
АН СССР, председатель Сибирского отде
ления АН СССР академик В. А. Коптюг. 
Они посетили Томский научный центр СО 
АН СССР, его научные учреждения, ос
мотрели объекты социально-культурной 
сферы Академгородка.

На совещании в обкоме КПСС и прези
диуме Томского научного центра были рас- 
смотрены основные направления развития 
'томской академической науки на X llt  — 
XIV пятилетки. Высказана необходимость 
опережающего развития объектов жилья, 
образования, здравоохранения, коммуналь
ного хозяйства, Обращено внимание на ак
туальность расширения и углубления работ

в Томском научном центре по математике, 
экономике и гуманитарным проблемам, 
экологии. Намечено в перспективе сформи
ровать в Томске институты проблем эко
логии и биологических ресурсов, приклад-, 
ной математики, систем и средств автома
тизации, высокотемпературного синтеза ма
териалов, отдела экономических исследова- 
ний.

В совещании приняли участие первый 
секретарь обкома КПСС В. И. Зоркальцев, 
секретарь обкома КПСС Н. П. Кириллов, 
председатель президиума Томского научно
го центра академик В. Е. Зуев, директор 
Института физики прочности и материало
ведения СО АН СССР академик В. Е. Па
нин; директор Института сильноточной 
электроники СО АН СССР член-корреспон
дент АН СССР С. П. Бугаев, директор 
Института химии нефти СО АН СССР 
член-корреспондент АН СССР Г. Ф. Боль
шаков.
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ВРЕМЯ Ж ДАТЬ  

Н Е Б У Д Е Т
Горячая пора сейчас на лесовозных 

трассах области. Надо успеть вывезти до 
оттепелей всю древесину, что заготовлена 
на далеких вахтах летом. Потому дорога 
каждая минута, и без того напряженный 
ритм все нарастает.

ИТОГИ СОРЕВНОВАНИЯ 

ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЕЙ 

ЗА ЧЕТЫРЕ НЕДЕЛИ ЯНВАРЯ

Кривошеинскому району
Аргат-Юльскому леспром

хозу
Сквозному лесозаготови

тельному комплексу А. В. 
Ворожцова из Сайгинского 
ЛПХ

Л есозаготовительном  у 
комплексу П. В. Тараско из 
Новотегульдетского ЛПХ

’̂ анспортному комплексу 
Н. И. Чивина из Парабель- 
ского ЛПХ

Бригаде водителей Б. С. 
Костецкого из автоколонны 
№ 1974, работающей на Бе
лоярском ЛПК

Укрупненной разделочной 
бригаде А. В. Одинцова с 
Каргасокского ЛПК

ДОСТАЛСЯ
Молчановскому району 

(вывозка — 95,4 процента, 
деловая древесина — 86
процентов)

Чулымскому леспромхозу 
(94,3 н 80,6)

Л есозаготовительном  у 
комплексу В. М. Завьялова 
из Чулымского ЛПХ (55)

Бригаде водителей Г. А. 
Березовского из автоколон
ны М  1975, работающей в 
Берегаевском ЛПХ

Малой разделочной брнга-
'УР0В8
(91).

де А. А.
лымского

На вахте—полный день

Не сам по себе, конечно, нарастает—бла
годаря самоотверженности людей. Таких, 
как в транспортном комплексе Сергея Ба
банина с Пайдугинского лесопункта Пара- 
бельского ЛПХ.

...Очередной лесовоз появляется на ниж
нем складе. Считанные минуты — и он 
уже разгружен. Сноровисто подобрав та
келаж машины, Иван Скворцов уже готов 
двинуться в обратный путь. Лишь на 
мгновение фотокорреспонденту удалось 
уговорить присесть передового водителя: 
некогда прохлаждаться, время ждать не 
будет.

Фото в. Кровельщикова.

Уже за неделю до конца 
января малые разделочные 
бригады А. Д. Арагачева и 
Ю. Н. Покровского из 
Аргат-Юльскогго ЛПХ пере
валили за 200 процентов 
месячной выработки. И тем
пов не сбавляют.

Главное, за счет чего уда
ется вдвое перекрывать 
сменные задания: разделоч- 
ники трудятся полный све
товой день. Работают они на 
вахте, здесь же и живут. А 
чего терять время в горячую 
пору? Вот и не прекращают 
звенеть пилы дотемна.

В целом кряжуют вахто

вый лес и сдают сортименты 
в сплав четыре коллектива. 
Со сплавщиками особых не
доразумений нет, помогают 
им, где можно, разделочни- 
ки. Это также способствует 
четкому ритму.

Все бригады заботятся о 
повышении отпускной цены 
за кубометр. А значит, 
стремятся выпустить круг
ляк по возможности доброт
ного качества. В январе 
только лидеры вахты обес
печат леспромхозу 10— 12 
тысяч рублей дополнитель
ной прибыли.

А. МИТАСОВ.
Первомайский район.

НАРОДНАЯ СТРОЙКА

Опять, как и в про
шлые гоДы, дана зна
чительная прибавка 

к объемам жилищного 
строительства. Э'го действи
тельно наша традиция. Не
плохая традиция. Вот бы 
еще исходная цифра, к ко
торой мы все наращиваем, и 

. наращиваем по нескольку 
процентов, была бы поболь
ше. Но пока на каждого 
жителя области за год до
бавляется по 0,6 квадрат
ных метра жилой площади. 
А этого ох как мало. Метр 
на человека в год — такой 
порядок давал бы нам твер
дую уверенность в решении 
жилищной проблемы к двух
тысячному году.

Какие выявились тентен- 
ции в прошлом году? Преж
де всего, много жилья стали 
строить за счет средств 
предприятий и организаций. 
Фактический (а не плано
вый) результат почти до
гнал государственные цен
трализованные капитальные 
вложения. Это жилье теперь 
не подаренное нам добрыми 
дядями из Москвы, а свое, 
заработанное. Для Сибири 
это особенно . важно;

План по освоению средств 
предприятий, направленных 
на жилищное строительство, 
выполнен на 114 процентов.

Зато средства жилищно
строительных кооперати
вов освоены меньше чем 
наполовину. Не нужны, что 
ли, строителям живые день
ги? Если так (а статистика 
уверяет, что так оно и бы
ло), то хозрасчетные начала 
в жилищном строительстве 
еще очень слабы. И суще
ствует хозрасчет на каком- 
то теоретическом уровне.

За прошлый год перевы
полнены планы по вводу в 
действие общеобразователь
ных школ. Здесь нельзя не 
заметить, что основной объ
ем работ выполнен летом.

а не я декабре. Н наконец- 
то С У-16 треста «Томск- 
жилстрой» удалось сдать 
школу в областном центре 
на месяц раньше. Не к пер
вому сентября, когда детям 
приходилось пачкаться о 
только что выкрашенные 
стены, а к первому августа. 
Хотя еще одну школу— за
должали.

План по вводу дошколь

134 — в Колпашевском,
130 — в Парабельском. Ос
тальные идут довольно ров
но, за исключением Кедро
вого — 83 процента от
плана, Шегарского района— 
87 процентов и города Том
ска — 97 процентов.

Какая здесь закономер
ность? В Кедаовом — це
лый трест «Северстрой» да 
еще и домостроительный

лись со всего города руково
дители, обсуждали, как луч
ше спасти ввод. Назнача
лись политорганизаторы на 
объекты, отвлекались с ос
новного производства люди, 
кирзаводам строго-настрого 
наказывалось выдавать кир
пич только на сдаточные 
объекты. Конечно, многое 
удалось спасти. Но ведь не 
все. А что будет в этом го

605.135
квадратных метров жилья сдано томскими строителями в 
прошлом году. Почти на тридцать тысяч квадратных метров 
больше, чем планировали. Выполнение составило 105 про
центов. Рост к уровню предыдущего года — 11 процентов.

ных учреждений выполнен 
на 112 процентов. Но это 
внушает скорее тревогу, чем 
радость. Многие из этих 
объектов сданы в конце го
да. И, возможно, строителям 
там придется еще побывать, 
если, конечно, их удастся 
туда «затащить».

Соответственно на 129 и 
109,9 процента выполнены 
планы ввода в действие 
больниц и поликлиник. В 
2,2 раза перевыполнен план 
по строительству клубов и 
домов культуры. И, кстати, 
тоже в основном за счет 
средств предприятий.

Но вернемся к жилью. На 
этот раз с. разбивкой по рай
онам.

Самый высокий процент 
выполнения плана традици
онно в Верхнекетском рай
оне — 168 процентов. 158 
процентов в Александров
ском, 155 — в Чаинском, 
154 — в Каргасокском,
138 — в Первомайском,

комбинат у него на субпод
ряде. В Шегарке — сель
ский строительный комби
нат, "который должен по- 
хорошему свой район за
валить панельными домами 
да еще и с соседями поде
литься. А вместо этого 
жилья введено в два с лиш
ним раза меньше, чем в Ча
инском районе. В Томске... 
Что такое три процента для 
Томска? Это 7.600 квадрат
ных метров жилья. Ни мно
го ни мало, а сто 'пятьде
сят квартир. Столько не в 
каждом районе строят. 
Представьте, если в каком- 
нибудь из них вообще не 
сдадут жилья. Ни одного 
метра! Что будет? Персо
нальное дело, вот что будет. 
А в Томске — так вроде и 
незаметно.

И одно дело, если бы об 
этом узнали вчера или в 
декабре. Еще -в сентябре 
Томский горисполком объя
вил положение в жилищном 
строительстве чрезвычай
ным. Несколько раз собира

ду? Новый аврал или раз
меренная работа с начала 
года?

Вернемся еще раз. Те
перь к кооперативному стро
ительству. В плане года бы
ло всего два кооператив
ных дома, и оба воблас'гном 
центре. Один из них сдан на 
77 процентов (не все блок- 
секции), а второй (коопера
тив «Ромашка») вообще не 
сдан. Итог уже известен: 43 
процента от годового плана 
области. И когда будет сда
на «Ромашка», еще неиз
вестно, ибо освоена на этом 
объекте всего четверть 
средств. Более того, за 
прошлый год полностью ис
пользован годовой лимит 
только на одном из девяти 
кооперативных домов. По
старался только «Сибзлектро- 
мотор». Вместо 300 ты
сяч рублей на 108-квартир- 
ном доме освоено 344 ты
сячи рублей. '

И еще об одном виде 
строительства хотелось бы 
сказать применительно к

Томску, да и не только к 
нему. А именно — об инди
видуальном строительстве, 
которого в областном цент
ре пока нет. Интересная за
кономерность; где хорошо 
поставлено дело с жилищ
ным строительством вообще, 
где городские или районные 
власти прикладывают все 
силы для решения жилищ
ной проблемы, там и хо
рошо идёт индивидуальное 
строительство. Потому что в 
таких городах и районах 
торопятся подключить все 
возможные резервы. При
меры — Верхнекетский' и 
Колпашевский районы, ко
торые уже упоминались в 
числе лидеров. Томск, кото
рый уверенно занимает по
следнее место в этом важ
ном деле, отстает и с вво
дом жилья вообще.

И, конечно, хозспособ. 
План по вводу жилья, по
строенного таким методом, 
выполнен на 109 процен
тов, Среди передовиков — 
объединение «Полюс». Поч
ти полтора плана. 107 про
центов — объединение 
«Томскстроймат е р и а л ы ». 
163 процента — объедине
ние «Томлеспром». Местные 
Советы — 130 процентов. А 
вот как считать, если Том
ский завод режущих инстру
ментов не планировал ниче
го, зато сдал ,5.247 квад
ратных метров жилья?

Прошлый год был пробой 
сил хозрасчета. И опреде
ленный опыт хозяйствова
ния томскими строителями и 
заказчиками уже накоплен. 
Пришло время его практи
ческой реализации. И в пла
не количества квартир, и, 
конечно, в плане их качест
ва. Итоги итогами, а жизнь 
продолжается. Строить
предстоит ещё очень и 
очень много.

С. БАЛАШЕВ.
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«ДИСКУССИОННЫЙ КЛУБ ДИРЕКТОРОВ»
Экономическая реформа. Машиностроительный комп

лекс. Две самые болевые точки сегодняшнего дня нашей 
промышленности. Ее развития. Без всякой натяжки — 
истоки поступательного движения не только всей эконо
мики — всей жизни.

Посмотрим на машиностроительный комплекс области 
(«Снбкабель», ТЭМЗ, ТЗРИ, «Сибэлектромотор», ГПЗ-5, 
манометровый завод, «Снбэлектросвет»). Из месяца в ме
сяц ни одно из его предприятий не справляется с постав
ками своей продукции (оставим пока в стороне вопрос, 
как это отражается на народном хозяйстве страны в це
лом). Большинство недобирает прибыли (миллионы и 
миллионы рублей). Практически все в страшнейшем фи
нансовом прорыве (неплатежи по ссудам банка и постав
щикам, другие задолженности в десятки миллионов руб
лей).

Это — в новых условиях хозяйствования, когда сред
ства на существование надо зарабатывать самим, — не
избежно влечет и ухудшение жизни трудовых коллективов 
предприятий. А  нет с)>едств — не развивается производ
ство, значит, для улучшения жизни нет и перспектив. 
Замкнутый круг? Как разорвать? Неужели реформа, на 
которую возлагались такие надежды, не во благо? Полу
чается, что переход на самофинансирование только усугу
бил положение? Или этим просто надо переболеть?

Вопросы, вопросы... Ища ответы на них, журналисты 
то и дело слышат: «А  кто вершит наши судьбы? Руково
дители. Вот они и виноваты!».

Иллюзия
заданного

благополучия
А. И. Семес, генераль

ный директор объединения 
«Сибкабель»: — Давайте
вернемся в 1985 год. Едва 
ли не одновременно со сло
вом '«перестройка» прозву
чала и мысль о том, что мы 
должны поднять машиностро
ение. Без этого не придашь 
ускорения сельскому хозяй
ству, строительству, не смо
жем нарастить выпуск каче
ственных товаров и продук
тов.

Совещание в ЦК КПСС, 
постановления, создание при 
Совете Министров СССР 
Бюро по машиностроению... 
Казалось: ну вот, наконец-то 
— всерьез и надолго.

Волны высоких решений 
докатились и до Томска: рас
сматриваются вопросы, как 
закончить долгострой на 
«Сибкабеле», помощь другим 
машиностроительным заво
дам. А дальше?

Поговорили еще немного в 
1987-м — и на этом все
заглохло. Захлестнули дру
гие дела: надо рещать проб
лему продовольствия, надо 
то, надо се... Надо? Надо! 
Но ведь от первоосновы-по 
прогресса — мащинострое- 
ния — ушли. Вот и получа
ется, что опять буря в стака-, 
не воды... ^

Л. Д. Будницкий, Ге
рой Социалистического Тру
да, 26 лет директорского 
стажа: — Только 4буря» эта 
(в виде попавших в пятилет- 
ний план темпов роста, нор
мативов) оказалась не такой 
уж и безобидной. Заводу ре
жущих инструментов, напри
мер, задали двойные темпы 
роста. А металла под этот 
прирост не дали ни грам
ма.

Ю. О. Гальвас, дирек
тор ГПЗ-5: — О машино
строении не просто замолча 
ли. Из сознания улетучилось 
и то, что без развития этой 
отрасли нам ничего не под
нять, что если и ее заведем 
в тупик — тогда уже крах 
всему. И сегодня с любой 
трибуны (будь то представи
тель общественного питания 
или здравоохранения, агро 
прома или сферы быта и 
так далее) спокойно заявля
ют; нам надо, чтобы про
мышленность помогла, напра
вила людей... Или отдала то- 
то и то-то.

Согласен, машиностроение 
перед всеми в должниках. - 
Но чтобы эти долги вернуть, 
надо сначала поставить на 
ноги само машинос(троение. 
На ноги, а не на колени...

А. Н. Семес: — Я все-та
ки вернусь к своей мысли, с 
тем, чтобы ее закончить. Лев 
Давыдович уже начал об этом 
говорить. Итак. 1985 год. 
«Машиностроительный бум», 
на волне которого верстают
ся планы пятилетки, в кото
рые закладывается расчет
ный идеал.

Я, помню, когда в 1985-м 
получил проект плана, где 
было сказано, что в электро
технике к концу пятилетки 
производительность должна 
вырасти на 45 процентов, 
объемы производства, при
быль —- тоже сумасшедшие 
цифры, подумал...

Ю. О. Гальвас: — Помо
гать же будут!

А. Н, Семес: — Да. В
противном случае пережили 
пятилетку качества, пережи
вем и прибыль.

Но в 1988 году наступил 
хозрасчет. Заданные темпы 
роста, попав в нормативы, 
столкнули предприятия на 
край финансовой пропасти. 
Вот она, расплата за бес
предметную говорильню о ро
ли машиностроения. Одними 
речами его не поднимешь,

Хозрасчет неумолим. Что 
мы сегодня имеем? Предпри
ятия - должники. На «Сиб
кабеле», например, долг 
(к^тотека) — 8 миллионов 
рублей. Это месячный наш 
оборот.
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«Верховную власть» действительно на предприятии, 
как известно, олицетворяет директор. Можно, конечно, 
допустить, что кто-то и из директоров производств маши
ностроительного комплекса не справляется с решением за
дач в новых условиях. Но чтобы все поголовно?!.

Не верится. Что-то здесь не то. Ведь это, что бы там 
ни говорили, лучшие из лучших. Не случайно ведь и 
коллективы на своих выборах первых руководителей под
тверждают это — лучшие. В чем же дело?

Постараемся поискать ответы сообща. Предоставим ело. 
во самим директорам предприятий мащнностроительного 
комплекса, секретарям партийных комитетов. Нет, не в 
оправдание свое! Не это главное. Чтобы двигаться впе
ред, необходимо понять особенность положения. Необхо
димо не только в силу того, что машиностроение — осно
ва прогресса, что в области эти предприятия дают более 
трети выпускаемой промышленностью продукции, что 
соответственно вкладу здесь и число занятых. Что здесь 
самые мощные партийные организации. Важно это еще и 
потому, что экономическая реформа, хозрасчет с этого 
года охватывают предприятия уже не выборочно — все, 
полностью.

Какие уроки уже усвоены на этом пути? В каком ме
сте в связи с реформой мы находимся? Можно ли по этой 
дороге идти и при каких условиях можно?

кие крупные задачи решать 
кооператив?..-

Ю. О. Гальвас:— Коопера
тив действительно не пана
цея (это все мечты). Не тот 
уровень. Механизм ценооб
разования, перераспределе
ние цен должно на себя 
взять государство. А  пока 
вот такой пример.

Объясняю как-то товари
щам: да. возможно, это не 
в' интересах предприятия, но 
зато в интересах государст
ва, А один из членов наше
го «четырехугольника» шутя 
говорит мне: «Юрий Оска
рович, а вообще такого ди
ректора надо или переизби
рать, или недоверие ему вы
сказывать. Разве государст
во — это не мы? Разве ди
ректор не должен в первую 
очередь защищать интересы 
коллектива?»

Согласитесь, в этом тоже 
что-то есть. ^

А. Н. Семес: — В этом

ставьте, что началась опто
вая торговля. Весь Госснаб 
не нужен. И в этом главное 
— боязнь очень и очень мно
гих людей остаться без ра
боты.

А. П. Тюхтий: — Снабже
ние, сбалансированность пла
нов — это вообще, я счи
таю, чуть ли не главный воп
рос сегодня. Взять сверхнор
мативные запасы в условиях 
хозрасчета. Ведь это такие 
вериги! А  отказаться (добро
вольно, самим!) от них не 
можем: нет никакой гаран
тии, что, если сегодня не 
возьму впрок, завтра у 
меня все будет. Нет, к опто
вой торговле страна не гото
ва.

Л. Д. Будницкий; — Для
этого нужно ' изобилие, до
статочность товаров...

А. П. Тюхтий: — Госснаб 
действительно во многом тор
мозит реформу. Но,, с дру
гой стороны, если все

Нам говорят: квинтэссен
ция хозрасчета — , прибыль. 
Потмоему. мы взялись с кон
ца. Чтобы к этому прийти, 
надо было создать какую-то 
исходную базу. Это как у 
спортсменов: поставил всех 
на одну линейку — бегите. 
А сейчас что получается? 
Тот же Нефтехим двумя 
тысячами рабочих делает то
варной продукции на 220 
миллионов рублей. ГПЗ дела
ет всего на 58 миллионов. 
Шестью тысячами производ
ственного персонала. Это что 
же; наш шлифовщик или 
станочник в 10— 12 раз ху
же работает (соответственно 
и прибыли должен получать), 
чем их оператор? Бред. ка
кой-то.

А все потому, что нет в 
с(тране механизма ценообра
зования. О каком хозрасчете 
при этом можно говорить?!

За рубежом сегодня под
шипники стоят минимум в 
6 раз дороже. И те же аме
риканцы ежегодно повыша
ют цены на них на 8 процен
тов. У нас с 1941 года фак
тически ни одна цена на под
шипники не изменилась. Мно
гократным повышением цен 
на оборудование и исходные 
материалы загнали нас в 
угол, но при этом, зная, что 
подшипники убыточны, гово
рили; «Ну, чего вы волнуе
тесь, министерство вам сред
ства даст». А теперь — хоз
расчет. Что заработал — то 
получил. Все благополучие 
коллектива зависит от при
были...

А. П. Тюхтий, заместитель 
генерального лиректора объ
единения «Снбэлектросвет»:
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на столе сахара прибавится?
Темпы нужны, «товар» ну

жен, прибыль. Жить надо...

Магия

перемен
Ю. о . Гальвас: — Грима

сы ли, парадоксы — тут 
хоть как называй. Сидит у 
меня в арбитраже Союза за
меститель директора, сидит 
целая группа специалистов, 
составляют обоснование. А
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прибыли
Ю. О, Гальвас: — -И у нас

картотека в 4,6 миллиона — 
оплачивать банку не можем. 
Провожу сегодня совещание 
— и вдруг гаснет свет. На
чали выяснять, оказалось: 
«Томскэнерго» отключил за 
то, что вовремя не заплати
ли. Так в темноте и при
шлось заканчивать...

—• И идут в ход различные 
уловки. Ведь ни для кого не 
секрет (хозяйственная прак
тика!), как мы порой натя
гиваем эту прибыль. У нас, 
например, потребителей че
тыре с половиной тысячи. 
Немалое количество из них, 
как и томичи, испытывают 
финансовые трудности, си
дят на картотеке, то есть 
отплачивать поставки нечем. 
(Либо у перребителя случил
ся производственный сбой, 
вследствие чего образовался 
запас нашей продукции, по
лучать еще — сверхнорма
тивные запасы, в условиях 
хозрасчета опять не выгод
но). В этом случае мы мо
жем не отправлять продук
цию и не будем за это пла
тить штрафы, которые пря
мо отражаются на прибыли.

Корр.: — Выходит, здесь глав
ное разузнать несостоя
тельного потребителя, дать aat 
прос: отгружать продукцию или 
нет? — заранее зная, что тот
ответит отказом, тан нак ато
или ляжет ему на сверхнорма
тивные запасы, или нечем пла
тить? И тем самым избавиться 
от штрафов, даже если сам 
этой продукции не произвел? 
Вот уже действительно грима
сы экономической жизни.

А. Н. Семес; — Гримас 
этих сколько угодно. Сегод
ня звонит заместитель ми
нистра: не выходим на тем
пы (а через них и на при
быль) пятилетки, включай^ге 
в товарный план реализацию 
отходов, всю «научно-техни
ческую продукцию». Сейчас 
вот придумали еще и внут
ренний оборот. Все для то
го только, чтобы выйти на 
темпы. Ну и '|то из того, что 
я включу эти 700 тысяч руб
лей научно - технических от
четов? Что, от этого провода 
увеличиваются или у кого-то

суть дела в чем'.’ Мы в ре
зультате реконструкции до
вели класс точности одного 
из подшипников (для Волго
градского тракторного завода 
и Омского) с нулевого до 
шестого. Казалось бы, радо
ваться надо, а потребитель— 
на дыбы: не нужен такой 
подшипник, что из того, что 
он лучше стал, зато дороже, 
давай старый!

Госстандарт приветствует: 
делайте повышенного клас
са. Довольны зарубежные 
партнеры. Наш же потреби
тель не хочет подтягивать 
качество других узлов до 
уровня нового подшипника. 
Какой же тут тогда про
гресс будет?

-В. А. Щеглов, заместитель 
директора манометрового за-, 
вода: — Но так ли уж хоро
ши всегда доводы Госстан
дарта? Возьмите западногер
манскую фирму «Саламан- 
дер». Она на протяжении 20 
лет выпускает одну и цу же 
модель туфель. Туфли поль
зуются спросом.

Мы выпускаем электрокон- 
тактный прибор. Он требует
ся в Союзе, с удовольствием 
берут его за рубежом (по це
не, кстати, в три раза доро
же, дома продаем за 7,8 руб
ля, там — за 25). Но вви
ду того, что завод выпускает 
эту продукцию продолжи
тельное время, Госстандарт 
ее признает устаревшей и 
не аттестовывает на выс
шую категорию качества.
Автоматически идут скидки 
с цены; 10 процентов, 15. У 
потребителей претензий нет, 
а завод терпит убытки. Мы 
готовим другую модель при
бора, но ведь для этого на
до время.

А. Н. Семес: — Я уже го
ворил о наших долгах. А 
тут еще — банки. Всех ос
лепила магия перемен. Вот 
и банки перестроились, пе
решли на хозрасчет, В прин
ципе ничего плохого в пере
менах я не вижу. Но все 
должно делаться с умом. А 
что получилось с банками?

Сегодня зарплата банков
ского работника зависит от 
того, есть у него непогашен
ные предприятием долги или 
нет. То есть, не пай бог, ес
ли банк кому-то дал кредит 
и на 1-е число он вышел не
погашенным. Работник кре
дитного отдела банка лиша
ется премии.

Типичная' ситуация; два 
дня (26, 27 декабря) упра
шиваю банкиров: ну дай^е, 
ради Христа, миллион. Объ
ясняю ситуацию: поставщик, 
если мы не оплатим сейчас, 
не отгрузит нам 2.400 тонн 
меди — это почти месячная 
программа! Через четыре дня 
заканчивается год, госсна- 
бовцы пришлют .депешу: 
фонды пропадают и ‘ не мо
ги рассчитывать. Поставщик 
знает, что у меня выставить 
аккредитив нечем, в соответ
ствии с этим считает себя 
свободным от поставок (эту 
ситуацию мы уже начинали 
рассматривать). И круг зам
кнулся. Все. Значит, январь 
работать нечем.

Объясняю банкирам: буду 
работать январь — все вер
ну. В ответ: второго января 
дадим. Да мне второго и руб
ля от банка уже не надо!
И вновь контрдовод: а у нас 
этот миллион повиснет кре
дитом. То есть они окажут- . 
ся без премии.

Ю. О. Гальвас; — В этой

есть экономика. Если и мне 
позволят помечтать... Ну, не 
кооператив (объединение- 
кооператив — это, конечно, 
нереально)... Но если бы я 
получил свободу!.. Ту, кото
рую имеет капиталист. Что
бы я ни от кого не зависел. 
Я поставщиков себе най
ду. Потребителя я себе, 
найду. В том числе и за ру
бежом найду. Сегодня у ме
ня нет валюты? Завтра бу
дет. Но чтобы мной никто 
не командовал — только эко
номический интерес, эконо
мическая целесообразность! 
И все. Больше ничего не на
до. И все встанет на свои ме
ста. Если мои кабели пло
хие — их не купят. Я буду 
думать, как их сделать луч
ше. А сегодня? Если у меня 
потребитель тот, который 
мне даден? Зачем мне ду
мать о качестве? Он все рав
но возьмет — другого никто 
не даст. Поставщик тоже да
ден. И он рассуждает точно 
так же. 1

У нас тоже есть сегодня 
хорошие предложения; от 
французов — просят прово
да, и в больших количествах, 
просит Западная Германия, 
про все соцстраны уж и не 
говорю... И мы можем де
лать. Но ситуация — та же, 
что на подшипниковом. Так 
пусть же потребители сами 
думают (мы ведь говорим, 
что экономическая реформа 
должна развить самостоя
тельность), как им выжить.

Корр.: — То есть максималь
ная децентрализация?

— Централизованное руко
водство экономикой должно, 
на мой взгляд, выражаться 
через истинный госзаказ. А 
госзаказ должен быть на ко-

ситуации два пути; или опу- ■ нечную продукцию. Только
стить руки, или воевать. Но 
иногда воюешь с ветряными 
мельницами. Всем объясня
ешь, все прекрасно понима
ют, но...

Что же нужно сегодня ди
ректору прежде всего, чтобы 
поправить дело?

С€ Если бы я 

получил 

свободу!..»
Ю. о . Гальвас; — Нужна 

самостоятельность. У пред
приятий ее пока нет. Она 
есть только у кооперативов, 
деятельность которых нам 
часто приводят в пример. 
Если бы сегодня пятому 
ГПЗ, мне дали права руко
водителя кооператива и ска
зали: «Сможешь вывести за
вод в прибыльные?» — не 
задумываясь бы, ответил; 
«Безусловно!»,

У нас, например, есть под
шипники, на 40 процентов 
убыточные. И одновременно: 
югославы звонят («Дайте!»), 
японцы шлют телеграммы 
(«Дайте подшипники!»), 
французы просят сверх 150 
тысяч штук.,.

Министерство же говорит: 
«Не могите! Сначала накор
мите конвейерные заводы 
страны, а уже что останется 
— на экспорт». А будь мы 
кооперативом, сказали бы: 
«Нет, до свидания, У меня 
на этой продукции 40 про
центов убытков. Давайте пе
ресмотрим цены. Или мы ре
ализуем ее капиталистам. 
Они платят нам в три раза 
до^ж е».

Л. Д. Будницкий: •— Но
мы прекрасно понимаем, что, 
если, кроме нас, эту продук
цию в стране никто не вы
пускает, продавать ее за ру
беж — тоже не по-государст- 
венному. Да и может ли та

на конечную. К примеру, 
оборона. Или пий;евая про
мышленность, результаты ко
торой идут на стол и дальше 
уже никуда.

Получил, допустим, обо
ронный завод госзаказ сде
лать то-то и то-то. Мне он 
говорит: сделай для этого 
столько-то таких-то прово
дов. И так далее по цепочке. 
Заключаем договоры, конт. 
ракты и, пожалуйста,— все 
работаем. Вот эТо и будет 
влияние государства.

Сегодня же, пока призывы 
с трибун, через высокие по
становления доходят до мест, 
они приобретают уже чуть 
ли не противоположный 
смысл. Возьмите оптовую 
■торговлю. Сказали; нужна 
экономике как воздух. Гене
ральный секретарь ЦК пар
тии не раз по этому поводу 
выступал.

Чтобы оптовую торговлю 
оживить, надо уменьшить 
госзаказ. Не успели умень
шить — Госснаб (причем 
привлек в союзники еще и 
Госарбитраж) готовит пос(та- 
новление: сложившиеся свя
зи предприятий должны 
быть сохранены, а догово
ры заключены с по’гребите- 
лем — не ниже уровня 
предшествующего года.

Ладно, повозмущались, по. 
возмущались — начали за
ключать прямые договоры. 
А Госснаб с перепугу изда
ет уже следующий циркуляр; 
выдать всем лимиты. Дого
вор я заключил, а лимитов 
моему потреОителю не дали 
на эту продукцию. Что же 
мне делать? Разрывать до
говор? А он меня тащит в 
арбитраж; не имеешь права, 
длительные связи... Вот вам 
и централизованное влияние. 
Вкупе со свободой...

И только потому, что Гос
снаб испугался. Испугался.. 
ч;то у него отбирают работу. 
А что эта надстройка, где 
занято столько людей, дела
ет? Кроме того, что перема
лывает гору бумаги? Пред-

сегодня искать будут только 
прибыль... И только прямые 
связи, оптовая торговля... 
Как работать? Мне, напри
мер, нужна вольфрамовая 
нить. Поставляет новосибир
ский завод. Еду туда. А со
седи и заявляют: у нас эта 
продукция нерентабельна, 
тебе надо — привози своих 
рабочих и делай. Я чувст
вую, пройдет еще год, они 
скажут; все, мы ваш вольф
рам делать не будем, пере
ходим на выпуск другой про
дукции, прибыльной. Куда 
идти жаловаться? В мини
стерство? А там говорят; 
прямые связи, самостоятель
ность, ищи...

Э. Ф. Ерохина, замести
тель начальника управления 
«Томскглавенаб»: — Вот ви
дите, как только вы сами 
оказываетесь в роли потре
бителей — совсем другое на
правление мыслей; вы воз
мущаетесь, что вас ставят 
на колени. А когда выступа
ете поставщиками — сами 
хотите диктовать условия. 
При этом все ругаете Гос
снаб. Ратуете за самостоя
тельность, но когда не мо
жете договориться (приехали - 
заключать договор, а постав
щик на свои объемы догово
ры уже заключил, и больше 
эту продукцию никто не де
лает), вы идете в Госснаб с 
вопросом; «Зачем вы тут си
дите?!».

Госснаб как распредели
тельный орган перестанет 
существова’гь тогда, когда 
исчезнет централизованное 
распределение всех матери
альных ресурсов. У него ос
танутся функции посредника
— между потребителем и 
поставщиком. Но это может 
случиться только тогда, ког
да исчезнет дефицит. А  так: 
предприятие продаст все за 
границу, а ты — хоть про
пади. Госзаказ (обеспечен
ный фондами), однако, дол
жен на важнейшую продук
цию сохраниться. Государст
ву невольно надо вмеши
ваться.

А. Н. Семес: — Дефицит 
может исчезнуть толЬко тог
да, когда будет свободный 
рынок.

Ю. О. Гальвас: — Полно
стью солидарен с этой точ
кой зрения. Надо выходить 
на внешний рынок. И многие 
предприятия рвутся к этому. 
От этого же многим и страш
но. Даже среди нас, здесь 
собравшихся, есть болезнен
ная реакция на э»го.

Да пусть Семес продает 
свои кабели за границу. Он 
же там на добытую валюту 
купит себе станок, какой ему 
нужен. И не надо уже будет 
делать дома станок плохой
— тратить на э)го и труд, и 
время, и материалы, и сред
ства. А тот, кто сегодня этот 
станок плохой делает, за
думается (хозрасче'г заста
вит!): или делать лучше «их
него», или другую, нужную 
продукцию выпускать.

А. Н. Семес; — По-моему, 
цельной идеологии экономи
ческой реформы у нас пока 
просто нет. Так, отдельные 
элементы. И никто не знает 
толком, как дальше идти. И 
в первую очередь не знают 
ученые - экономиаты, ното- 
рые этот путь намечают. То 
есть идеологи хозяйственной 
реформы.

Ну, первую модель хозрас
чета раскритиковали почти 
сразу же, как только она 
была провозглашена. Сегод
ня критикуют вторую мо
дель — как никуда негод
ную. А какую •экономисты 
думают нам дать дальше? 
Ощущение такое, что на се
годняшний день ничего ум
нее капитализма в хозяйст
венной системе не придума
но. Что она наиболее эф

фективна сегодня и дает наи
больший результат.

Прйзнать сегодня ато? По
звольте, получается: шли-
шли туда-туда, а пришли не
известно куда? Но, может 
быть, потому и топчемся на 
месте?

Я, во всяком случае, убеж
ден: долго еще топтаться бу
дем, не добьемся нормаль
ной эффективной работы, ес
ли не будет у нас полноцен
ного свободного рынка. На
зывайте его социалистичес
ким, капиталистическим — 
как угодно. Но чтобы была 
конкуренция, свободная тор
говля. Иначе пройдет еще 
одна пятилетка, а мы все 
будем «отрабатывать меха
низм», которого... как не бы
ло, так и нет.

Идеология

хозяйствования.
Укреплять 

йли менять?
' Корр.: — Может быть, мы се

годня подошли к такому соеди
нению идеологии и энономнни, 
когда надо привыкать и тому, 
что экономика, хозяйственная 
жизнь выглядят однозначнеа 
в рамнах любой общественной 
системы? А избыток идеологии 
в этой сфере (напрммер: «Не 
торговать с проклятыми капи
талистами — и баста!») может 
оказаться так же вреден, как и 
существование экономики без 
всякого руля и ветрил?
• Во всяком случае, имеет ли 

такая постановка вопроса пра
во на существование?

А. Н. Семес (в общем хо
ре директоров): — Вполне. 
Экономическая жизнь может 
быть только нормальной или 
ненормальной. Но и роль 
идеологии в этом случае ума
лять не с*гоит. Если хозрас
чет (то есть такая организа
ция труда, при которой твое 
благополучие прямо зависит 
от того, как ты работаешь), 
борьба за него — не оче
редная кампания, крат
косрочная акция, то 
это неизбежно при
ведет к размежеванию, рас
слоению общества. К паде
нию тех, кто не умеет рабо
тать. Возможно, приведет да
же к каким-то эксцессам 
внутреннего характера, не 
исключено. Что и социаль
ным. Но этим мы переболе
ем, надо переболеть. А если 
через это мы не пройдем, 
дефицит как был нашим

доЕич совершенно прав; зара
ботки у рабочих если и не 
растут, то и не становятся 
меньше.

При этом зачастую, не' 
зная тех проблем, что су
ществуют вне предприятия и 
которые сегодня экономику 
этого предприятия , тормо
зят, рабочий считает; про
цесс перестройки, реформа 
хозяйственной жизни мед
ленно идут только потому, 
что плохи руководители 
этих предприятий.

Не хва;тает еще рабочим 
экономической грамотности: 
требуя, например, самостоя
тельности в распределении 
денежных средств, многие 
просто не представляют се
бе всей взаимосвязи совре
менного производства.

Ю. О. Гальвас: — Мы са
ми (со своей идеологией и 
пропагандой прошлых лет) 
во многом виноваты в йгом, 
что сформировали у рабоче
го убеждение: все ' благопо
лучие в экономике зависит 
исключительно от руководи
теля. Вот на нашем заводе 
14 дней не выдавали зарпла
ту в связи с большими дол
гами. А рабочие говорят: на 
то вы и руководители, идите, 
решайте. Но ведь заработная 
плата — это плод труда все
го коллектива, а не персо
нально руководителя...

С. П. Дюков: — Не дошла 
еще. до души рабочего эко
номическая реформа. Эко
номически не дошла. Ижди
венчество было и раньше, но 
сейчас, по-моему, оно даже 
прогрессирует. Сегодня зача
стую человек стремится не 
заработать зарпла'ту, а любы
ми путями ее себе выбить. А 
ведь, если откровенно, мно
гие часть времени просто 
бездельничают,

И мы вынуждены на это 
закрывать глаза, держать та
ких. Потому ^то знаем, что 
завтра надо будет посылать 
людей на свинокомплекс, на 
заготовку кормов...

К. А. Цхай, секретарь парт
кома завода режущих инст
рументов: — Руководитель 
предприятия вынужден со
хранять зарплату (/точнее, 
закрывать глаза на незарабо
танные частью коллектива 
деньги) еще и потому, что 
в условиях дефицита рабо
чей силы человек от него 
всегда может уйти на сосед
нее предприятие.

Л. Д. Будницкий: — По
вышением ответственности 
рабочих (в том числе и в том, 
что деньги надо зарабаты
вать) мы очень мало зани
маемся. социализма есть
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спутником 70 лет и еще 
170 будет.

Так что идеологию хозяйст
вования, может быть, дЕрке 
не столько менять надо, 
сколько укреплйть. Идеоло
гию полного, истинного хоз
расчета.

Корр.: — И здесь мы при
ходим и такому моменту. 
Понятно, что волны экономиче
ской реформы бьются прежде 
всего о грудь директоров, но 
ведь брЫзги-то летят — в сто
рону трудовых коллективов. Ка
нне процессы (в связи с тем 
состоянием, которое объектив
но возникло На нынешнем эта
пе и который мы называем ра
дикальной экономической ре
формой рождаются, идут в 
рабочей толще?

Л. Д. Будницкий: — Рабо
чие эти изменения пока 
мало чувствуют. На зара
ботках, во всяком случае.

С. П. Дюков, секретарь 
парткома объединения «Сиб- 
электросвет»; — Лев Давы-

нравственные, моральные 
принципы. И их надо подни
мать, Я, например, не ду
маю, что безработицей мож
но гордиться. Вряд ли все 
стоит сводить к рублю, за
бывая напрочь о нравствен
ном стимуле.

С. П. Дюков: — А психо
логический барьер инженер
но - технических работни
ков? Они ведь хозрасчетом 
по сути дела еще не связа
ны. Разве это не парадокс: 
самый мощный — инженер
ный — потенциал оказыва
ется фактически за бортом 
экономической реформы? А 
расслоение на irex, кого уст
раивает сегодняшнее поло- ■ 
жение дел и кого не устраи
вает?..

Словом, проблем много. И 
идеологам есть где прило

жить свои силы.

Мироощущение руководителя промышленного предпри
ятия в условиях экономической реформы. И пусть мы 
лишь соприкоснулись с ним. Надеемся, однако, что нача
ло положено. Начало процесса активного участия в по
иске, «протыкания» собственным интеллектом во многом 
путаной, растрепанной действительности экономической 
реформы.

На самом деле: почему проблемы машиностроения, так 
ярко высвеченные на первом этапе перестройки, сегодня 
оказались в тени? Не потому ли, что постепенно, «сточ
ки зрения перестройки», машиностроение стало воспри
ниматься чуть ли не исключительно как технология, а са
ма перестройка между тем соскользнула на, совершенно 
другие рельсы — производственных отношений? Может 
быть, не умаляя необходимости совершенствования этих 
отношений (тот же арендный подряд в промышленности, 
кооперативы), вспомним, что никакие отношения не да- 
д;{1 изобилия того же продовольствия, если у мужика бу
дут только соха и лопата? Не бросаясь в крайности, вспом
ним и о производительных силах?

И, наконец, идя к новому, еще неведомому качеству 
хозяйствования, то и дело провозглащая необходимость 
преобразований революционных, можно ли в этом случае 
обойтись без потерь? Без сверхусилий? Без боли?

Разумеется, в одной встрече мы не смогли даже за
тронуть всех вопросов сегодняшней экономической жиз
ни. Но очень рады, что по обоюдному согласию — руко
водителей промышленных предприятий и журналистов — 
решено такие встречи сделать регулярными. Принять в 
них участие (присланными вопросами, раблюдениями), 
подсказать темы бесед за «круглым столом» в «Дискус
сионном клубе директоров» могут л  наши читатели. На 
следующей встрече речь пойдет о результатах заключения 
договоров на поставку продукции этого года.

Публикацию материалов «Д11скуссионного клуба» под
готовил В. ИВАНОВ,
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Фамилия Капншниковых в Чаянском 
к районе широко известна. Большая у них 
я семья — восемь братьев и сестер. Правда,
■ один из братьев, Юрий, погиб на своем 

рабочем посту в Томске. Работал сторо
жем. Ночью кто-то поджег сторожку. 
Умер он в больнице от ожогов. Остальные 
Капишниковы живы, все они ветераны, 
старость их счастливо украшают внуки. 
Юрий, Александр и Борис прошли всю 
воину с оружием в руках, заш;нщая Роди
ну от фашизма. Наградами за трудовую 
доблесть отмечены те, кому по возрасту 
воевать не довелось.

Не так давно собрались активисты рай
онного совета ветеранов, обсуждали свои 
наболевшие проблемы. Среди членов сове
та двое Капншниковых — активистка ча- 
ннской комсомолии 30-х годов Анастасия 
Герасимовна и старый рабочий Грншкин- 
ского лесозавода Вла;щмир Алексеевич. 
Как только зашел разгбвор о том, что

...Отца Алексеем Павло
вичем звали. Жили родите
ли в Томске. Отец по про
фессии слесарь, кузнец, на 
все руки был мастер. В 
1920 году был такой лозунг 
о смычке города с деревней.
Отец считал себя сочувству
ющим большевика.м и семь
ей выехал в деревню Вар- 
гатер на Чае. Но там среди 
местных крестьян-кержаков 
со своей рабочей професси
ей оказался не у дел. Пе
реехали в Ермиловку, что 
поблизости. Раскорчевали 
они с матерью участок тай
ги, построили дом, стали 
крестьянствовать. По сей 
день в Ермиловском отделе
нии то поле называется 
«капишниковы.м». В тот год 
я и родился.

Помню, жили мы в дос
татке, хлеб на столе всегда 
был. К нему в приварок 
хватало рыбы, грибов, ягод, 
дичи, ореха. Да и в хозяйст
ве скотййу держали. Страш
ной трагедиек стал 1931 
год. Не знаю, сколько спец- 
пересбленцев гибло в доро
ге, но по Чае и Иксе их до
ставляли на баржах, невод
никах тысячами. Высадят 
на берег среди тайги, на 
всех одна пила да топоры.
Обживайся! В землю зака
пывались. Муки в зиму не 
всем доставалось даже на 
болтушку. Нищие толпами 
ходили, да разве всех мило
стыней спасешь? Нас тоже 
в колхоз потянули.

(Из архивных документов.
За 1931 год в Чаинском 
районе умерло 3.720 чело
век. Около 500 человек 
скончалось по болезни и 
старости, причиной осталь
ных смертей был голод. Для 
сравнения: Великая Отечест
венная война унесла жизни 
2.150 чаинцев).

...Голодны.м выдался и 
33-й год. Правда, нас спаса
ла тайга. Я начальную шко
лу успел закончить. Боль
шую семью надо было кор
мить. И в свои 13 лет по
шел я в промысловики.
Ружье мне вручили, стал 
добытчиком пушнины, дичи.
Кое-что перепадало на се
мейный стол. Отец с .ма
терью в колхозе трудодни 
.зарабатывали, на которые 
маленько отрубей давали.
Весь хлеб забирали в по
ставки.

Тут начали развивать ле
сопромысловые хозяйства.
Первым в Чаинском райо
не стал Иксинский лесо
участок. Отца назначили его 
начальником. Потом он стал 
руководить сплавучастком.
Зажили мы получше, деньги 
в доме появились.

По совету отца поступил 
я в Томскую лесотехничес
кую школу. В марте 1937-го 
отца арестовали. Вместе с 
ним ночью были арестова
ны директор леспромхо.за 
Шпаков, главный технорук 
Антик, председатель рабоч- 
ко.ма Голубев — коммунис
ты и беспартийный десят
ник Трушляков. Отец был 
кандидатом в члены партии.

пришло время и в Чаинском районе 
воздать должнре памяти жертв сталинских 
репрессий, было видно, как это взволнова
ло Владимира Алексеевича. «Надо в каж
дом селе вспомнить невинно погибших. Бу
дет цр-человечески, если на каждом дере
венском погосте появится хотя бы простая 
могильная плита с именами наших одно
сельчан, которых в недобрые времена выр
вали из нашей памя^'и», — горячо поддер
жал он предложение об операции 
«Совесть». Чувствовалось, что и его судь
бу обожгла та, ушедшая далеко в прош
лое неправедная жестокость.

Об этом я и спросил Владимира Алек
сеевича после заседания совета ветеранов.

— Так ведь я живой свидетель тех без
законий. Без малого 13 лет провел в лаге
рях рядом со смертью.

Часа три длилась наша беседа, преры
ваемая иногда минутой борьбы с комом в 
горле. Вот что рассказал Владимир Алек
сеевич.

вечная мерзлота под подуш
кой мха.

Рубим бараки. Нас разбш 
ли на бригады. У каждой 
свой блок в жилом бараке, 
своя печка, коллективные 
нары. Норма расходов дров 
на блок — 8 килограммов, 
строго по весу. Вся наша 
жизнь диктуется нормой. 
Раз в неделю — помывка в 
бане, норма — три ковша 
воды на человека. Выполнил 
норму (14 граммов намыто
го за день золота на чело
века) — получи норму: ки
лограмм хлеба. Все. что вы
ходит из рамок нормы, на
казуемо. Для этого в сотне 
метров от барака срублено 
специальное помещение изо
лятора (одни стены без 
утеплителя и печки внутри).

Свидетельство человека, прошедшего 
од  с т а л и н с к и х  л а г е р е й

Арест проводили начальник 
райотдела милиции Быков и 
начальник районного НКВД 
Кант. Позже оба они попали 
в разряд «врагов народа» и 
безвестно исчезли.

Так на нашу семью наве
сили ярлык «врагов наро
да». Но я в свои 17 лет раз
ве мог предугадать все по
следствия? Пацаном еще 
был. Как-то нашел старый 
наган барабанного типа, ес
тественно, без патронов. По
казал его другу по лесотех- 
ш'коле Ване Лютикову. Тот 
попросил: «Дай поносить».
Не знаю, кто донес на Ва
ню. но буквально на следу
ющий день его арестовали. 
Прямо с выпускного экзаме
на вызвали меня. Какой-то 
товарищ мне предлагает: 
«'Ничего страшного, давайте 
проедем в общежитие». Я 
сразу понял, что дело свя
зано с наганом, все, как 
есть, выложил по дороге. 
Привезли в НКВД. Там я 
следователю Тарасову пов
торил историю с находкой. 
Как он кричал, всеми кара
ми угрожал, но воздержи
вался от физической рас
правы. Втолкнули меня в 
подвал здания НКВД, а 
там битком, на нарах и под 
ними, сотни полторы арес
тантов. Началась для меня 
новая жизнь. Не думал, что 
надолго.

Утром нас поднял «староста» 
Пушнин, арестант-уголовник, и 
провел «профилактическую» 
беседу; «Беспрекословно тре
бую подписывать любую бума
гу, которую предъявит следо
ватель Галушкин. Иначе будете 
иметь дело со мной». На
сколько ата угроза была ре
альной, я убедился в тот нГе 
день.

Следователь НКВД Галушкин' 
положил передо мной готовый 
протокол допроса. Читаю — 
глазам не верю. Оказывается, 
мы с Лютиковым были члена
ми подпольной организации.

готовили покушение на Эйхе, 
распространяли антисоветские 
прокламации. Кстати, самого 
Эихе потом расстреляли, что и 
сохранило мня жизнь. В кон
це концов отпало обвинение по 
статье 58 пункт 2, осталась 
35-я, а это уже не смертный 
приговор. Но это было потом.

Подпись Вани • уже стояла 
под протоколом. Я воспроти
вился, но тут же был избит. 
Пришлось подписать. «Тройка» 
вынесла приговор; 8 лат ка
торжных работ плюс 5 лет по
ражения в правах.

Полмесяца адской тесно
ты в скотных вагонах. Нако- 

'нец Камчатка. Темные под
валы с нарами, с утра до 
ночи работаем грузчиками. 
Кормят рыбой вдоволь. Но 
быстро мы усвоили ковар
ный урок: пресной воды да
ют строгую норму. Лагерное 
начальство придумало даже 
особое развлечение. После 
того, как мы выпарим из 
организма, таская с утра до 
ночи грузы по трапам, все 
запасы влаги, нас кормят 
соленой рыбой. Голод не 
спрашивал совета у головы. 
Начинаются муки жажды. 
Люди стонут, кричат: «Во
ды!». Тут кто-нибудь из 
конвойных приносит ведро 
морской воды, черпает ков
шом, раздает в протянутые 
руки. Как им смешно было 
глядеть на страдания лю
дей... Или ночью обольют 
нас пресной водой. И сме
ются, как мы высасываем 
влагу из тряпья.

Закончилась навигация. И 
нас этапом отправили на 
Колыму. Магадан, потом 
еще полтысячи километров 
пешего пути, где «шаг в 
сторону — побег». Нако
нец, речка, по берегам ко
торой разбросаны семь 
участков золотого прииска. 
Голая гористая пустыня, 
покрытая чахлым лесом, 
болота с изобилием ягод.

Взял лишнее полено дров, 
не так ответил начальству, 
.не выполнил норму, сломал 
кайло или лоток для про
мывки золота — ночевать 
будешь в изоляторе, хоть 40 
градусов мороза. Частенько 
утром из этой страшной из
бы выволакивали замерзший 
труп.

Надо сказать, что массовых 
расстрелов у нас на прантнно- 
валось. Достаточно было дру
гих способов, чтобы заключен
ный отправился в мир иной. В 
первую очередь — мороз и 
цинга. Строго соблюдался ла
герный обряд захоронения. Не
подалеку от изолятора была 
для этого особая траншея. В 
нее складывали трупы полен
ницей, Благо, вечная мерзлота 
и летом сохраняла их неделю- 
другую. Наберется до краев— 
траншею выкапывали дальше, 
присыпая землвй участок «по
ленницы». Умершему привязы
вали к ноге фанерную бирку 
с номером, именем, фамилией. 
И обязательно брали отпечат- 
^  пальцев с рук. Бслм труп 
был замерзший, его оттаивали 
в бане, чтобы получились от
печатки.

Обувь делали сами. Из 
доски выстругивали дере
вянную подошву, к ней гвоз
диками приколачивали бре
зентовые головки с голени
щами. Стельки из мха, пор
тянки, пока были свежими, 
хоть как-то спасали от лю
того холода. Но главное спа
сение было в движении. Хо
тя бы из последних сил. До 
сих пор много раз обморо
женные руки, ноги сохра
нили повышенную чувстви
тельность к холоду. Очень 
трудно было входить в 
ритм движения утром, после 
подъема, построения на раз
нарядку и выдачу пайка. 
Завтрак — хлеб и чай, в 
обед — баланда из овсянки, 
в которой для вкуса отва
ривали селедку. Ужин — 
тоже чай. Килограмма хле
ба не хватало при усилен
ной работе в течение 12 ча

сов на морозе, привычны.м 
было ощущение слабости м ■ 
голода. По праздника.м «мс 
ню» скрашивал небольшои 
кусочек мяса нерпы.

Большое значение в ла Д 
гере придавали соревнова 
нию. Действенным стимулом 
была «красная тачка». Я || 
сам ее мастерил и раскра s'!! 
шивал. Утром эту тачку, н Щ 
которую клали несколько Ц 
булок хлеба, круг колбасы. 
лук и литр спирта, устанав- Ц 
ливали у всех на виду, на 
особом помосте. Бригада, || 
добившаяся за день рекорд
ной выработки, вечером по
лучала «красную тачку». 
Поначалу неопытность не
которых кончалась для них 
смертью в борьбе за «тач
ку». Бспоминаю ^игадира 
Орлова. Сам богатырь. .■ 
умел и выжать из товари- 
щей все силы, до,четырех 
норм делала его бригада.
Но уже к началу первой 
зимы люди обессилили, их 
косил мороз. Половина бри
гады легла в траншею.

Добрым словом вспоми- ■■ 
наю друга своего, с кем ря
дом спали на нарах, брига
дира Колю Устинова. Он 
делал все, чтобы сохранить 
жизнь своих товарищей. И 
поплатился. Однажды, же
лая облегчить выполнение 
нормы на промывке руды, 
упростил агрегат, сделав 
легче ручную работу на 
нем. Об этом стало известно 
начальству. Николая под 
конвоем провели через все 
участки, чтобы все мы виде
ли, потом поставили лицом 
к стене изолятора и выстре
лом в затылок убили.

В одной бригаде со мной 
отбьюал заключение началь
ник штаба Блюхера Стерн. К 
ним, бывшим офицерам, отно
шение было еще более изде
вательское. Помню, еще на 
допросе следователь Галуш
кин хвалился: «Передо мной 
полковники плакали, не то, 
что вы». Когда уже нача
лась война, всех бывших 
военнослужащих вывезли из 
лагеря. Мы догадывались, 
что они уезжают на фронт.
И завидовали им.

Гдэ-то грэмэли побэдныэ са
люты, А в нашвй лагарной 
жизни асв шло старым поряд
ком. Только в новых партиях 
эаключанных, приходивших на 
смену мертвым, теперь выли 
советские военнопленные. Кон
чался мой срок заключения.
Но чем ближе был эаеетный 
час, там больше таяла надеж
да. То и дело эачитыаались 
приказы; «За нарушение режи
ма... за порчу имущества... за 
выражение недовольства поряд
ком... такому-то удвоить срок».
Мы называли это «гаранинсним 
сроком» по фамилии началь
ника управления лагерей Га
ранина. Не обошел и меня этот 
приказ в конце 45-го. Лишь 
в 1950 году, когда и сам Гара
нин угодил во «враги народа», 
я оказался на свободе, пройдя V  
уже в других лагерях каторж- '  
нын труд на лесозаготовках.
Там и встретил свою будущую 
жену. Она также прошла испы
танна лагерями. Познакомились 
мы накануне освобождения.

Я остался живым. Помог
ли молодость, закалка с дет
ства и то, что ко всякой 
работе руки лежали. Отца 
реабилитировали посмертно, 
меня — живым. Но сколь- ■ 
ко невинных не дожили до 
восстановления справедли
вости.

Только надо это справед
ливое дело довести до кон
ца. Всех поименно вспом
нить: и жертв, и их пала
чей. Это долг правды и ми
лосердия. Иногда слышишь: 
«Зачем копаться в давно 
ушедших временах? Ничего 
не вернешь». Веру всем нам 
вернем, если с открытой ду
шой и совестью воздадим i 
память невинно оклеветан- 
ным людям. И пусть эту 
правду рассказывают те, ко
му вместе со мной посчаст
ливилось дожить до наших 
дней.

Записал 
Я. ВАРКЕНТИН.

. Чаинский район.

Наши интервью

СТРОИТЬ
Б У Д Е И

АРНЕНИИ
Из командировки только что возвратился начальник объединения «Агропром- 

строй» Е. А. Калугин. Десять дней он находился в Армянской ССР, в тех райо
нах, где в декабре произошло разрушительное землетрясение. Наш корреспон
дент встретился с Е. А. Калугиным и попросил его «ответить на ряд вопросов. ,

—■ Какова была цель вашей поездки, 
Евгений Александрович?

— Вся страна сейчас помогает на
шим армянским братьям, на которых 
обрушилась подземная стихия,— сказал 
Евгений Александрович.— А поскольку 
серьезно пострадали и сельские районы 
Армении, в первую очередь к ликвида
ции последствий катастрофы и должны 
приложить руку сельские строители. По 
поручению Агропрома РСФСР я с 
несколькими товарищами и побывал 
на месте катастрофы.

— Где именно вы были?
— Как известно, эпицен’ф  землетря

сения пришелся на город Спитак, ока
завшийся полностью разрушенным. То
мичи побывали в селе Сараарт, в двух 
километрах от Спитака. Это село нам 
предстоит возродить к жизни вместе со 
строителями из Башкирской АССР.

— Что же томичи увидели?
— Телевидение, другие средства 

массовой информации, видимо, позволи
ли читателям составить достаточно яс
ное представление об обстановке, кото
рая сложилась в эпицентре землетрясе
ния. Большинство зданий разрушено, а 
те, которые остались стоять, дали та
кие трещины, что не только работа, но 
и пребывание в них опасно для жизни. 
Сараарт разрушен примерно на 90 про
центов. До землетрясения здесь жили 
полторы тысячи человек. Однако жертв 
оказалось сравнительно немного— «все
го» 150 человек. Для сравнения скажу, 
что в соседнем селе, которое было, 
правда, побольше, число жертв состави
ло около 1.700... Нашему Сараарту по
везло, что многие в момент катастрофы 
находились в поле. Навидались мы и 
человеческого горя, и трагедий, и слез. 
На всю жизнь хватит... Все женщины, 
дети, старики сейчас эвакуированы.

От пейзажа осталось, кроме руин, 
еще одно впечатление: штабеля гробов, 
еще пустых или ждущих захоронения...

— Каков же масштаб предстоящих 
работ?

— Вместе с товарищами из Башки
рии нам предстоит освоить за два года 
30—32 миллиона рублей. Двенадцать 
из них выпало на долю томичей. Только 
в этом году нам необходимо построить 
в Сараарте детский сад на 140 мест, 
поликлиническое отделение на 40 посе
щений, семь тысяч квадратных метров 
жилья, а возможно, и несколько больше. 
Построить свинарник на 1.000 голов, 
овчарню на две с половиной тысячи жи
вотных, пункт технического обслужива
ния на 25 единиц машин и, наконец, 
клуб на 300 посадочных мест. Сюда 
примыкают отделение связи, столовая 
на 25 посадочных мест.

— Немало. А  если сравнить эти тем
пы с привычными?

— Надо работать в два, а то и в три 
раза интенсивнее, чем мы работаем до
ма.

— И что уже удалось сделать?
— На месте, в Армении, мы вместе с 

нашим партнером — директором инсти
тута «Агропромстройпроект» А. А. Тро
фимовым приняли будущую строитель
ную площадку и определили объемы 
предстоящих работ. Выбрали мы и 
местного проектировщика, что было не
просто: во-первых, при проектировании 
надо учитывать сейсмичность района в 
пределах девяти баллов по шкале Рих
тера. а во-вторых, надо было учитывать 
сложившийся традиционный суиль ар
мянской архитектуры. Такой проектной 
организацией для томичей стал институт 
«Армянсельпроект». В этом институте 
вместе с армянскими специалистами 
уже трудится группа томских проекти
ровщиков.

— Это — проектирование. А  кто и 
как будет воплощать будущие проекты 
в жизнь?

— На месте уже находится отряд
томских строителей — около ста чело
век. Туда отправился из Томска специ
альный поезд с бытовым городком, где 
будут жить строители - сибиряки. Кроме 
домиков и палаток, в составе этого пое
зда красный уголок, баня-сауна, меди
цинский пункт, столовая. Каждая палат
ка рассчитана на сорок человек. Все 
палатки утепленные. *

Планируем строить вахтовым методом, 
в две смены, по двенадцать часов каж
дая. После месяца работы в Армении— 
месячный отдых в Томске. Из томичей, 
отправившихся в Армению, создается 
специальная, механизированная пере
движная колонна. Ее руководи(гелем 
назначен один йз лучших наших работ
ников — Александр Иванович Спицын. 
Он уже находится на месте.

— Какие же конкретные планы?
— Сначала — построить пионерную 

базу. Общежитие, баню, столовую, мага
зин для строителей. На место уже при
был отряд автодорожников «Агропром- 
дорстроя», который привез и технику— 
двадцать железнодорожных вагонов — 
и уже приступил к расчистке площадки 
от завалов. Деньги, разумеется, том
ские. Кроме того, на томичей падает 
еще одна забота. Поскольку все местное 
население эвакуировано, нам предстоит 
в районе «нашей» деревни провеоти по
севную.

— Когда же начало работ?
— Они уже начались. Как только бу

дут готовы проекты, начнем строить. 
Основной материал — монолитный бе
тон. Причем наполнителем будут туфо
вая крошка, щебенка. Это поможет нам 
выдержать местный строительный коло
рит, цветовую гамму построек,

— Успеха вам в вашем нелегком де
ле.

Беседу вел Б. БЕРЕЖКОВ.

СПРАШМВАМТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

— Расскажите о по
рядке начисления пенсии 
и другом социальном 
обеспечении членов коо
перативов.

О. ПОНОМАРЕВА.
Шегарский район.

Отвечает старший юрис
консульт облисполкома 
Г. В. Кузьмин:

— На основании Зако
на СССР «О кооперации 
в СССР» работа в коопе
рации любого вида входит 
в общий и непрерывный 
трудовой стаж. Принципы

сохранения непрерывного 
стажа те же, что и для 
работающих в государст
венных организациях. 
Статья 13 Закона преду
сматривает право на со
циальное страхование, 
следовательно, будут вы
плачиваться все виды по
собий, предусмотренные 
законодательством о со
циальном страховании. 
Это касается не только 
членов кооперативов, но и 
работающих в кооперати
ве по трудовому догово
ру. Кроме выполнения ра
бот по договору подряда.

'Правоотношения в коо
перативе регулируются 
Законом о кооперации в 
СССР, уставами, прини
маемыми общими собра
ниями членов кооперати
вов, правилами внутрен
него трудового распоряд
ка, утвержденными общи

ми собраниями. Эти доку
менты могут не совпадать 
по ряду вопросов с зако
нодательством о труде, 
регулирующим трудовые 
отношения в государст
венных отраслях народ
ного хозяйства (в частно
сти, по 1вопросам приема 
на работу, увольнения с 
работы, дисциплинарной 
ответственности).

Создание профсоюзных 
организаций в кооперати
вах Уставу профсоюзов 
не противоречит.

При выбытии из коопе
ратива его член получает 
полный расчет, при этом 
учитывается и имущест
венный вклад выбываю
щего в кооператив. При 
возникновении- спора о 
расчете вопрос решается 
в суде.

Уберечь 
от неверного 

шага
Около двенадцати ты

сяч преступлений зареги
стрировано в минувшем 
году в нашей области, 
причем половина из них 
— в Томске. Возросло 
количество краж личного 
и государственного иму
щества, грабежей, угонов 
автотранспорта, а также 
преступлений, совершен- 
ных подростками.

^  Причины этого всплес
ка противоправных дей
ствий и меры по борьбе 
с преступностью, пьянст
вом и алкоголизмом об
судили участники семина
ра по вопросам правоох
ранительной деятельности. 
Это секретари парткомов 
объединений, предприятий 
и организаций, ответст

венные работники горко- 
-ма КПСС, горисполкома, 
городской прокура,туры, 
руководители управления 
внутренних дел] секретари 
райкомов КПСС, предсе
датели райисполкомов, 
районные прокуроры, на
чальники отделов внутрен
них дел г. Томска.

Участники семинара 
ознакомились с деятель
ностью органов внутрен
них дел, де'тского прием
ника - распределителя, 
ездили в воспитательно
трудовую колонию № 2, 
посетили медицинский вы
трезвитель Октябрьского 
района, спецприемники 
для бродяг и администра
тивно-арестованных.

Усилить борьбу за че
ловека в трудовом коллек
тиве, по месту жительст
ва, уберечь его от первого 
неверного шага —  эти 
задачи на семинаре оп
ределены главными в par 
боте общественных орга
низаций и предприятий,

Г. КАЗАНЦЕВА.

ЛУЧШЕ— ПРИВЫЧНОЕ СТАРОЕ?
Не спешат внедрять на томских предприятиях научные 

разработки по профилактике заболеваний.

Поменяли профессию
в совхозе имени Шиш

кова большой фронт 
строительных и ремонт
ных работ, А с матери
алами, как всегда, туго. 
Зима— ca.vioe благоприят
ное время для заготовки 
и вывозки древесины. 
Этим и занялись, не от
кладывая дело в долгий 
ящик, механизаторы Чи- 
гаринского и Новосель- 
цевского отделений.
Сформировали два звена 
по четыре человека в

каждом. Кое-кому приш
лось расстаться с рыча
гами трактора и, воору
жившись бензопилой, о"с- 
заивать профессию валь
щика. Тем не менее дела 
в обоих кцллективах. 
возглавляют которые 
Н. П. Новосельцев и 
А. А, Тетери», идут не
плохо. Вместе они заго
товили 1.307 и выве.зли 
к пилорамам 800 кубо
метров леса.

А. АНАТОЛЬЕВ.

Нередко работники центра 
научно - технической инфор
мации встречаются на пред
приятиях с привычной реак
цией: «Не надо! У нас есть 
привычное, пусть и плохое. 
Жили — радовались. А бу
дет ли лучше с новым — 
не знаем». Бывают и реци
дивы «экономной экономи
ки»; «У нас теперь хозрас
чет, считаем каждую копей
ку, рисковать— внедрять но
вое — не хотим!».

Да... Во всех бедах, при
носимых нам болезнями, мы 
виним врачей. Причин недо
вольства множество. Надое
ли утомительные очереди в 
поликлиниках, теснота в 
больницах, постоянный де
фицит всего: и врачей, и ап
паратуры, и лекарств.

Но... стоп! Когда м ы 'со  
всем этим сталкиваемся? 
Когда болезнь уже пришла. 
А ведь всегда надо помнить 
о главном выводе. Охрана 
здоровья не может и не дол
жна быть ведомственной за
ботой медслужоы. Это дело 
буквально всех. И начало 
ему — здоровый образ жиз
ни. Расчеты показывают: по
ловину факторов, приводя
щих к боле.зни, мы в силах 
устранить сами: они кроются 
в образе жизни, в физиче
ской лености, нерациональ

ном питании, вредных при
вычках. Привычно обраща
ясь к медикаментам и инъек
циям, современные люди 
склонны не замечать важно
сти естественного лечения.

«Тоже открытие, — про
ворчит читатель, — об этом 
все знают». Конечно, проще 
предупредить болезнь, чем 
лечить обострение. Но как 
пересилить себя? Хорошо бы, 
кто помог... Но куда пой
дешь: пока вроде здоров?
С кем посоветоваться, от 
чего оттолкнуться, чтобы раз 
и навсегда покончить с без
ропотным ожиданием гряду
щих болезней?

В Томске есть такие лЮ' 
ди. Это — группа сотрудни
ков НИИ курортологии и 
физиотерапии, которой руко
водит кандидат медицинских 
наук С. Г. Максимова. Фор
мирование здорового образа 
жизни, профилактика распро
страненных 3a6oaeBaiiiHft, свя
занных с гипертонией, невро
логическими проявлениями 
.остеохондроза позвоночника 
— цель и содержание науч
ной работы, которую ведут 
молодые ученые - медики 
И. А. Недзельский, В. В. По
стнов. В, Г. Соломатов, В. И. 
Бухарина. Небольшой курс 
лечения и профилактики.

предлагаемый новаторами, 
гарантирует большинству па
циентов забвение дороги в 
поликлинику за больничным 
листом минимум на год.

А ведь два миллиона боль
ничных листов ежедневно. 
Это 90 миллиардов рублей 
убытков ежегодно только по 
РСФСР!.,

Что же такого особенного 
П|р»ду1мали ученые из НИИ 
курортологии и физиотера
пии? Иглоукалывание, фи
зиотерапия, траволечение? 
Но все это широко извест
но, Кто не испытывал, не 
испробовал того, другого, 
третьего по случаю той или 
иной болезни? Секрет в ком
плексном подходе. Методика 
действует на весь организм, 
приводит разладившиеся ча
сти в норму. Пробуждает 
внутренние биологические 
резервы. Учит и заставляет 
организм человека бороться 
и не допускать болезнь к се
бе. А методы используются 
традиционные. Впрочем, не 
совсем.

Вместо иглоукалывания — 
— физиорефлексотерапия 
(электропунктура и вибро- 
пунктура). Нет иголок — 
есть электроды или лазер
ный луч, которые воздейст
вуют на биологически актив
ные точки безошибочно и

очень эффективно. Вместо да
льних утренних поездок для 
сдачи анализе®—листок aiMKet-' 
ты. !Правда, вопросов много, 
около двухсот. Отвечая на «их, 
глубоко и детально анали
зируешь свой образ жизни 
сам, а затем анкету анализи
рует ЭВМ. Математическая 
модель методики определяет 
уровни риска для каждого 
организма, выдает рекомен
дации: что нужно сделать, 
чтобы не заболеть.

Специалисты группы — 
невропатолог, терапевт, мас
сажист, математик — наме
чают необходимый курс ле
чения и профилактики, при
чем мамсимум внимания, и 
детальный анализ состояния 
каждого пациента обеспе
чен. Много'числееные посе
тители, переполняющие вра
чебные кабинеты, гораздо 
скорее выздоровели бы, ес
ли бы поверили в естествен
ные . силы своего организма. 
Рефлексотерапия помозкет 
им в этом.

А проблема борьбы с бо
лью! Боли могут быть раз
личного происхождения, и 
почти во всех случаях, что
бы снять их, нужен , боль
ничный лист, а затем лече
ние продолжается как бы без 
отрыва от производства. К 
такой традиционной схеме 
мы привыкли. Однако спе
циалисты института предла
гают другой путь: нетради
ционные методы рефлексоте
рапии снимают боль и поз
воляют жить и вести лече

ние без предварительного 
«отлеживания», без анальги
на и прочих таблеток. Поте
ри от боли подсчитать за
труднительно; когда болит— 
какая работа!

«Так где найти этих спе
циалистов и как к ним по
пасть?» — воскликнет не
терпеливый читатель. И бу
дет прав. Потому что около 
двух третей научных разра
боток не находят себе при
менения в практике, как бы 
ни старались авторы внед
рить свое детище. Группе в 
этом смысле несколько по
везло. Разработанная ими 
методика заинтересовала 
томских строителей. В про
филактории «Строитель» 
уже проводятся лечебно
профилактические мероприя
тия с использованием мето
дов многофакторной профи
лактики и физиорефлексоте
рапии. Инициатор договора 
с «Томскстроем» — заме- 
.ститель директора института 
по научной работе профес
сор А. Я. Креймер — автор 
оригинального метода реф
лексотерапии. Его энтузиазм 
и научный авторитет в дан
ном случае сыграли свою 
роль. Сегодня специалисты 
группы приблизили свои зна
ния и опыт к людям, пере
несли непосредственно на 
гтредприятия.

Причем от предприятий 
не потребовалось больших 
капиталовложений. Неболь
шое помещение, минималь
ное оборудование — вот все,

что было нужно, чтобы на
чать работу. Плюс психоло
гическая готовность преодо
леть стереотип. Средства, по
траченные на социальную 
сферу, не исчезают ведь без
возвратно. На Томском д е к , 
предприятии, где традицион
но уделяется большое вни
мание социальным вопросам, 
уже внедряется новая лечеб
ная методика. Заместитель 
главного инженера В. А. Тун- 
да, секретарь парткома К. А. 
Прохорец, председатель 
профкома Г. О. Панкин, на
чальник цеха Г. Г. Шутов 
всячески поддерживают уче
ных - медиков, реально, по- 
хозяйски оценив немалый 
экономический и нравствен
но-социальный эффект их 
разработок. Побольше бы 
таких примеров.

Томский центр научно-тех
нической информации в силу 
своей межотраслевой специ
фики готов помочь найти 
друг друга ученым и произ
водственным предприятиям, 
организовать приемлемые 
формы взаимовыгодного со
трудничества. Нужны заин
тересованность предприятий, 
умение руководителей не 
только рисковать, но и за
глядывать в будущее. Ведь 
каким оно будет — во мно
гом определяется отношени
ем к социальной сфере.

Б. ШАИДУЛИН,
заместитель директора

Томского ЦНТИ.
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Подведены итоги фотоконкурса 
1988 года. Из пятидесяти девяти 
работ, опубликованных на стра
ницах газеты «Красное знамя», 
лучшими были признаны фото
графии неоднократного призера 
наших конкурсов фотокорреспон
дента многотиражной газеты 
«Техника шахты» Александра Ба
турина. Ему и была присуждена 
первая премия. Мы от всей души 
поздравляем его с успехом и на
деемся, что он не снизит своей ак
тивности и в наступившем году.

* * *
Объявляем наш очередной фо

токонкурс. Его девиз — «Время, 
мы и объектив». Редакция газе
ты «Красное знамя» приглашает 
к участию в конкурсе фотокор
респондентов, фотолюбителей, а 
также обладателей фотографий, 
запечатлевших людей и события 
тех периодов в истории нашей 
страны, которые ранее необосно
ванно замалчивались. Сегодняш
ний интерес к периодам коллекти
визации, строительства социализ- 
*ма, ударному труду в тылу, по
слевоенным годам несомненно 
подтолкнет к поиску таких 
снимков. Кроме этих тем, нас ин
тересуют снимктт, птпбражаюгцие

сегодняшний день области, жизны 
нашего современника во всех ее 
проявлениях. Все, что волнует 
вас и к чему вы неравнодушны, 
мы надеемся, ляжет на пленки ва
ших фотокамер.

За лучшие работы будут при
суждены денежные премии. Сним
ки не рецензируются и не возвра
щаются. Последний <уюк присыл
ки работ — 15 декабря 1989 го
да.

Наш адрес: ГСП, пр. Фрунзе, 
103/1, редакция газеты «Красное 
знамя». «Фотоконкурс-89».

* * *
Начинаем наш фотоконкурс ис

торическими снимками старейше
го фотокорреспондента Ф. И. Хит- 
риневича, путь которого в фото
журналистике начинался на стра
ницах «Красного знамени» в 1938 
году. Сейчас Федор Иосифович на 
заслуженном отдыхе, но он не по
рывает связи с редакцией.

НА СНИМКАХ: сев и уборка 
урожая 1941 года; заведующая 
гостнннцей в с. Александровском 
готовит керосиновые лампы для 
постояльцев; демонстрация в 
Томске 7 ноября 1948 года.

• -

ИЗ новы х сти х о в  iiiiiiiiimiiiiiiiiiiiiiiiiiiiimmiiimiiimiiiiiiimiiiimiiii' Михаил АНДРЕЕВ

Томский поэт Михаил Андроев хо
рошо иэввстон читателям. В свет вы
шли четыре его сборника: «Листвен
ный свет», «...И звезда высоно-высо- 
ко», «Земной срок», «Подрайон».

Сегодня мы знакомим вас с под
боркой новых стихов М. Андреева.

В листопад
По панельным домам обрываются

листья.
Остаются корявые голые кисти. 
Обрываются листья куда-то в низины. 
И с березы красивой летят, и с осины. 
Вот по стеклам мороз разукрасился

хищно.
Я-то знаю на шкуре своей самолично: 
Лучше всех понимают больные

в больнице,
Что матерья первична,

сознанье вторично.

Здесь цветет лишь одна
лебеда...

Но, поверив в судьбу.
Словно в чудо.
Ты уже никогда-никогда.
Хоть умри,
Не уедешь отсюда.

Да к тому же
Под ветер и гром
И ручьев несмолкающнй свист
Черным вечером
Аэродром
По ошибке вспахал тракторист.

Элегия
Когда заката медленный-премедленный венец 
Прекрасно виден прямо над буграми.
Для поддержанья красных кровяных телец 
Люблю дышать сосновыми борами.

Там можно видеть, каждый день подряд 
Прогуливаясь, удивляясь лету.
Как паутины меж деревьев колесят,
И пауку служа, и воздуху, и свету.
А повезет, на мхе увидишь дикий след 
И вспомнишь, что велик наш мир и славен. 
Увидишь, как, преследуя добычу, о:?отовед 
Опять неправильно загонщиков расставил.

П роза Афонина

Когда читаешь прозу Афонина — 
Не в облаках летаешь довольный,
А будто тебя переезжают 
Колесами где-нибудь

на Совпартшкольной. 
Хитрый Афонин, он знает тайну.
Но не расскажет ее ни разу.
Одной рукой ребенка’ качает.
Другою пишет свои рассказы.

Ночлег

По осиннику, по молодому.
Потеряю дорогу до дому.
А  под вечер посыплется снег. 
Постучусь в дальний скит на ночлег. 
Молча там мне постелят в углу 

На некрашеном чистом полу.
И за чаем прибавится сила.
Я скажу:
— Перемена, вот диво,
По стране. И возврата нам нет.
— Не сменять бы нам шило 
на мыло,—
Мне старик пробормочет в ответ.
И добавит:
— Оно, государство!
Государственные в нем дела. 
Принеси-ка вон лучше лекарство. 
Дай старухе, чтоб до-о-лго жила.

3 8 - й  г о , ^
Шли по дорогам Нарыма 
По первому белому снегу. 
Шаг вправо, шаг влево 
Приравннтался к побегу.
Страх забивался в гены. 
Словно телок под телегу.
Шаг вправо, шаг влцво 
Приравинвался к побегу. 
Жизнью ясили без права. 
Строчили, писали в дело.
По бесконечным дорогам 
Тени чефнели спело.
Яблоки нынче созрели —
Вот окунуться бы в негу. 
...Шаг вправо, шаг влево 
Приравнивается к побегу.

На пилораме
Солнце светят с утра упрямо. 
Воробьи на приступках галдят. 
Пилит олашечкн пилорама.
В снег опилки густо летят. 
Память дергается и плачет. 
Завывает на все голоса.
Как ременная передача.
От колеса до колеса.

Бравые песни привольно гуляют в народе.
Радости вдоволь. Одеты, обуты по моде.
Только все шепчет за наше спасенье старуха:
— Во имя отца и сына и святого духа...
Что еще надо? Есть у нас все в магазинах:
Деготь, картофель, неоновый свет на витринах.
Но еще пуще твердит пред иконой старуха:
— Во имя отца и сына и святого духа...
Что же ты молишь? Что сотворили мы злого? 
Любим мы лес. Почитаем хорошее слово.
Что же случилось? Что с нами будет, ста'руха?
— ...Во имя отца и сына и святого духа.
Что еще надо? Небо. Россия. И озимь.
Первый автобус до Томска отправится в восемь.,

Тихо, пустынно.
Колышется сад. 

Солнце на небе пропало. 
«Жилнн с Костылнным 

в яме сидят»,— 
Брат мне читает устало. 
Под одеялш»,

испуган н тощ, 
Я победить всех мечтаю.

И надвигается темная
ночь

Сверху и снизу, и с краю. 
Звезды рассыпались.

Тень от оград 
Переливается важно. 
Жилин с Костылнным

в яме сидят. 
Холодно. Глупо.

И страшно.

В ОБЩЕСТВЕННОЙ ПРИЕМНОЙ
Общественная приемная На следующей 

работает в редакции газеты прием ведут:
неделе

женская, член совета об- в пятницу, 3 февраля, с 
щественной приемной; ю  до 13 часов,-Геннадий
д o ^ f  ч”а^сов,-(1 Х ^ а ’ Ни® Маргулис, заме-

Извещение
2 февраля в помещении 

Дома политического просве
щения обкома КПСС по ад
ресу: г. Томск, ул. К. Марк 
са, 14, состоится очередное 
занятие городского постоян 
но действующего семинара; 
«Духовные потребности об
щества и литература». Те
ма занятия; «Человек, при
рода, земля в произведени 
ях современных советских 
писателей» (Ч. Айтматов. 
В. Астафьев, В. Распутин).

Приглашаются лекторы, 
преподаватели школ, проф
техучилищ, техникумов.

Начало — в 16 часов.

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 29 января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА

8.00 — Новости. 8.15 — Рит
мическая гимнастика. 8.45 — 
Тираж «Спортлото». 9.00 —
«Отчего и почему?» 9.30 —«Бу
дильник». 10.00 — «Служу Со
ветскому Союзу!» 11.00 — «Ут
ренняя почта». 11.30 — «Клуб
путешественников». 1 2 . 3 0 _
Детская информационно - пу-

программе. 
Я'йх “  «Музыкальный киоск».14.30 — «Здоровье». 15.15 —

Воскресный выпуск.
16.30 — «Крупнейший музей
мир^. Лувр. 13-я серия. 17.00 
- -  «Сельский час». 18.00 —
«Международная панорама». 
18.45 — Нов.огоднее празднич
ное представление. (Повторе-

* января, I программа).
21.00 — «Время». 21.35 —
«Здравствуйте, доктор!». 21 50— 
Продолжение новогоднего пра
здничного представления. 00.00 
— «Автопортрет». Документаль
ный телефильм. 00.10 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

зарядку стано- 
висьи 8.15 — Документальные 
телефильмы. 9.10 — «Театр и 
время». «Репетиция». 10.40 — 
«Северные напевы». 11.10 —
Мультфильм. 11.30 —«Клуб пу
тешественников». 12.30 — Пре
мьера документального теле
фильма «Командировка в СЭВ».
13.00 — «Повторение по«вашей 
просьбе». Встреча с поэтом 
Ю. Энтиным. 14.00 — Чемпио
нат США по баскетболу среди 
профессионалов НБА. 15.00 — 
«Киносерпантин». Выпуск 2-й.
18.00 — Вокальный квартет 
«Хиллиард энсэмбл». (Велико

с мячом. Чемпионат мира. Сбор
ная Швеции — сборная Фин
ляндии. В перерыве (19.45) —
«Спокойной ночи, малыши!»
20.50 —«Монолог на фоне гай- 
П1». Документальный теле, 
фильм. 21.00 — «Время». 21.35 
— «Здр/ввструйте, доктор!»
21.50 — Приложение к переда
че «Киносерпантин». «Экран 
зарубежного фильма». «Ката- 
строфа в шахте Лй 7» (США, 
1988 г.). 23.25 — Документаль
ные фильмьц 23.50 — Хоккей с 
мячом. Чемпионат мира. Сбор- 
н м  СССР — сборная Норвегии. 
2-й тайм.

Шрасное зна.мя» (пр. Фрун- "во вторник, 31 января, с колаевна Синицына, стар- ститель заведующего об- 
зе. 103/1; в кабинете 15 до 18 часов, — Татьяна ший инспектор госторгин- ластным управлением на-
.V» 104). Васильевна Крестовоздви- спекции; родного образования.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Театр
ДРАМЫ

«о, женщины...» 

Премьера «Ано-
29 января.

-- 19.
31 января, 

малы» — 19.
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

31 января. «Трудно быть во-* 
гом» — 19.

КУКЛЫ и  АКТЕРА
29 января. «Волк и козлята» 

— 11. Премьера «Стеклянная 
клетка» — 19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
30, 31 января. «Узник замка 

Иф» (две серии) — 8-30, 11. 
13-20, 16, 18-35, 21-05.

имени М. ГОРЬКОГО 
30. 31 января: «Узник замка

Иф» (две серии) — 8-30, 11,
13- 30, 16, 18-30, 21. «Тот, кого
ждет успех» — 8-35, 10-30,
12- 25. 14-20. 16-15, 18-10, 20-05, 
22. «Биография для прокурора» 
— 9, 10-10, 11-20, 12-30, 13-40,
14- 50, 16.

30 января. «Заклятье Долины 
змей» — 18-10. 20. 21-50.

31 .января. «Покаяние» — 18.
«ОКТЯБРЬ»

30, 31 января. «Легенда о На
райяне» (две серии) —• 8-30, 11,
13- 30, 18. 18-30, 21. «Убить дра
кона» (две серии) — 9, 11-30,
14, 18-30, 19, 21-30.

«ПИОНЕР»
29 января. «Финист ■— Ясный 

Сокол» — 9. 12-20, 14. Мульт
фильм «Чудесный лес»— 10-40,
15- 40. «Приди снова, дождь!»—
(две серии) — 17-20, 20-20.

30 января. Мультфильм «Ло. 
аушна для кошек» — 9, 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10. «Тан
цор «диско» (две серии) — 20.

имени И. ЧЕРНЫХ
30, 31 января. «Кинг Конг» 

(две серии)— 9, 11-30,14,18-30, 
19, 21-30. «Музыкальная исто
рия» — 9. 10-50, 12-40, 1в-(20. 
18-10, 20. 21-40. «Граждане Все
ленной» — 14-30.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
29 января. «Королевство кри

вых зеркал» — 15. «Председа
тель» (две серии) — 18. «гу
сарская баллада» — 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135) 

30, 31 января. Мультсборник 
«Снегурочка» — 10-20. «Госпо
дин оформитель» — 12, 14, 18,
18, 20.

3, 4 февраля
Малый концертный зал 

филармонии
(пр. Ленина, 75) 
СТРАНИЦЫ ДУХОВ

НОЙ МУЗЫКИ 
Эндрю Ллойд Уэббер (Ве

ликобритания)
РЕКВИЕМ

Екатерина Кожевникова
(CCCPj.^

[ЕСНОПЕНИЯ 
Славко Шуклар (Югосла

вия)
ХОРАЛОФОНИЯ

Исполнители; Томский 
симфонический оркестр.

Худозкественный руково
дитель и главный дибижер 
(щкестра — Илмар 
ЛАПИНЬШ; камерный хор 
Новосибирской филармонии.

Художественный руково
дитель хора — Игорь 
ЮДИН.

Начало — в 19 час. 30 
мин.

КЛУБ «АЛЬТЕРНАТИ
ВА» ПРИГЛАШАЕТ на уч
редительное собрание 30 ян
варя, в 19 часов, всех, кто 
неравнодушен, увлечен твор
ческим поиском в области 
поэзии, музыки, живописи. 
Учредительное собрание со
стоится в помещении об
ластного научно-методичес
кого центра народного твор
чества и культурно-просве
тительной работы (ул. Гага
рина, 27-а).

Справки по телефонам 
3-16-98, 3-22-42, 3-48 91.

Староюгинская средняя 
школа ждет 4 февраля, в 19 
часов, на вечер встречи сво
их выпускников и учителей, 
работавших в данной школе.

Томский медицинский ин
ститут ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение вакант
ных должностей: доцентов 
кафедр — общей хирургии, 
анатомии человека, пато
физиологии, патанатомии, 
фармакологии, социальной 
гигиены, политэкономии и на
учного коммунизма, фар
макогнозии, организации
экономики фармации, курса 
токсикологии:

старшего преподавателя
физвоспитания;

ассистентов кафедр —
анатомии человека, аку
шерства и гинекологии № 1 , 
фармакологии, социальной 
гигиены, детских болезней 
№ 2, детских болезней № 1, 
детских инфекций, детских 
болезней № 4, оторинола
рингологии, психиатрии,
внутренних болезней № 1, 
органической химии, фарма
когнозии, латинского языка, 
Фармации ФУС, философии, 
1изики;

старшего научного сотруд
ника ЦНИЛа — в отдел фи
зиологии вахтового труда.

Срок конкурса — один 
месяц со дня опубликования 
объявления в гаЭете.

Адрес: 634050, Томск,
Московский траКт, 2, мед* 
институт.

т о м с к и й  ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
РЕПЕРТУАР НА ФЕВРАЛЬ

В помещении театра драмы:
Премьера

8, 22 м . Самойлов
«ДОН ЖУАН В СЕВИЛЬЕ»

(романтическая музыкальная комедия в 3-х действиях)
В помещении Дома союзов;
1 А. Колкер 

«ДАЧНЫЙ РОМАН»
(музыкальная комедия в 2-х действиях) 

Премьера
15 А. Колкер 

«ЛЮБОВЬ ВСЕГДА ЗАГАДКА»
(музыкальная комедия в 2-х действиях)

В помещении ДКиТ «Авангард»:
2 В. Дмитриев 

«ВЕК ЖИВИ — ВЕК ЛЮБИ»
(музыкальная комедия в 2-х действиях) 

Премьера
9 А. Колкер

«ЛЮБОВЬ ВСЕГДА ЗАГАДКА»
(музыкальная комедия в 2-х действиях) 

Премьера
16 М. Самойлов 

«ДОН ЖУАН В СЕВИЛЬЕ»
(романтическая музыкальная комедия в 3-х действиях) 

23 О. Фельцман
«УЖАСНАЯ ДЕВЧОНКА»

(эксцентрическая музыкальная, комедия в 2-х действиях) 
Начало спектаклей — в 19 час. 30 мин.
Коллективные заявки принимаются с 16 до 18 часов 

по телефону 1-42-51.

Управление культуры Томского облисполкома
ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 

ТОМСКИЙ ТЕАТР ДРАМЫ
РЕПЕРТУАР НА ФЕВРАЛЬ

2, 16, 23 , н. Эрдман
«САМОУБИЙЦА»

(комедия, в 3-х действиях)
3, 14 М. Митуа

«АХ, ЭТОТ СТРАННЫЙ МИР ТЕАТРА»
(спектакль в 2-х частях)

4, 21 Е. Григорьев
«ОТЦЫ, 66»

(драма в 2-х частях)
5, 17 Б. Шоу, К. Фортюно, Э. де Филиппо, О. Генри 

«О, ЖЕНЩИНЫ...»
(вечер одноактной зарубежной комедии) 

Премьера
7, 15, 24, 28 М. Галесник

«АНОМАЛЫ»
(трагедия в 2-х. частях)

10
Бенефис заел, артиста РСФСР Николая Павловича 

МОХОВА
11

12

18

19

19

25

« с к а м е й к а »
(драма)

«ТРУДНЫЕ РОДИТЕЛИ»
(драма в 3-х действиях)

«МЕТЕЛЬ»
(пьеса в 2-х действиях)

«КАБАЛА СВЯТОШ»
(Мольер)

(драма в 4-х действиях)

«В МИРЕ СКАЗКИ»
(новогоднее представление)

А. Гельман

Ш. .Кокто

Л. Леонов

М. Булгаков

А. Ланговой

П. Шено
«А  ДНЕМ ОН НИ НА ЦТО НЕ ЖАЛОВАЛСЯ...»

(комедия в 3-х действиях)
1 (в ДКиТ «Авангард»—в 19 час. 30 мин),
26 Дж. Поппхуэлл

«МИССИС ПАЙПЕР ВЕДЕТ СЛЕДСТВИЕ» 
(комедия-детектив в 3-х действиях)

26, в 12 час. в. Орлов
«НУ, ВОЛК! НУ, МОЛОДЕЦ!»

(сказка)
Главный режиссер ’ 

искусств Каз. ССР Николай ВОЛОЖ^
Билеты продаются в кассе театра с 10 до 20 часов 
Начало вечерних спектаклей — в 19 часов, днев

ных — в 12 час.
Принимаются заявки на коллективные посещения. 
Справки по телефонам: 2-29-04 — касса, 2-21-60 — 

уполномоченные по распространению билетов, 2-28-46 —- 
главный администратор, 2-40-79 — заместитель дирек
тора.

театра — заслуженный 
----------ЧАНИН.

деятель

ТРУМОУСТМЙСТВА
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

в  СМНУ «ТОМСКАГРОПРОМПУСКОНАЛАДКА»: 
инженера-теплотехника на должность начальника участ
ка, автослесаря, сантехника, инженера связи, электро
монтажников, дефектоскопистов, слесарей-наладчиков- 
теплотехников, автоэлектрика, инженеров-теплотехников, 
слесарей по ремонту теплоэнергетического оборудования.

Справки по тел. 5-24-27, 5-14-51.
В СПТУ-13 (ул. И. Черных, 101): мастера производ

ственного обучения по пошиву верхней женской одежды, 
мастера производственного обучения по пошиву верхней 
мужской одежды, закройщика женской верхней одежды, 
художника-консультанта для ателье «Юность». Справки 
по тел. 5-75-43.

Вниманию организаций и 
лиц, сотрудничающих с 
центром НТТМ «Поиск».
Центр НТТМ «Поиск» сме
нил адрес с ул. Шишкова, 
10, на ул. Дзержинского. 
20-6. Телефоны Для спра
вок 2-41-52, 2-22-88,
2-45-24.

Коллектив научно - ис
следовательского института 
прикладной математики и 
механики выражает глубо
кое соболезнование сотруд
нице института Н. И. При
ходько по поводу смерти 
матери

ПРИХОДЬКО 
Анны Ивановны,

- .рАяяе - ч - —

I. w iX t
• '"1

 ̂ «. ‘А?

Приемная редактора — 
1-44-35
Замаетитали радаитера — 
1-05-52, 1-37-05 
Огаатетвенный секретарь — 
1-32-34
Секретариат —
1-45-20
Отдал партийной исизни — 
1-25-58, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-05-31, 1-48-85
Отдел промышлвннеети ->
1-45-55, 1-27-58
Отдел нефтегеелогии и строи
тельства — 1-38-44 
Агропромышленный отдал — 
1-43-75, 1-44-50, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-48-85

Отдел информации и

Отдал соватсиего строитель
ства и быта — 1-35-58, 1-25-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-50, 1-38-87 
От!^ал^фотоиллюстраций —

Совственный иорреспендент в 
Колпашаве — 38-55

Собственный корреспондент а 
Стражевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-38-68.
Отдал объявлений —
1-05-82
Бухгалтер по гонорару —
1«12-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90
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